
«Вся наша продукция 
сертифицируется»

– Создал я своё хозяй-
ство 16 лет назад, в августе 
2004-го. Специализируюсь 
на выращивании картофеля и 

овощей в открытом грунте. С 
прошлого года также занялся 
зерном.

На сегодня возделываю 900 
га земли, из них 150 га – под 
картофелем и овощами. Все 
земли в аренде.

Имею свои складские 
помещения. Сбыт продукции 
осуществляю в Москве и в 
близлежащих районах.

– Спасибо, Сергей Нико-
лаевич, за сжатую инфор-
мацию о вашем хозяйстве. 
Теперь давайте подробнее 
остановимся на некоторых 
темах. Во-первых, какие 
овощи выращиваете?

– Мы занимаемся так назы-
ваемым «борщевым набо-
ром».

(Окончание на 4-й стр.)

– Николай Павлович, 
насколько серьёзно каран-
тинные мероприятия, свя-
занные с эпидемией корона-
вируса, сказались на работе 
фермеров Подмосковья?

– Конечно, сказались весьма 
негативно. 

– Но, наверное, по сель-
скому хозяйству удар при-
шёлся не столь критичный, 
как, например, по туристи-
ческой отрасли или по инду-
стрии развлечений...

– Я бы не стал здесь сравни-
вать степень ущерба. Это несо-
поставимые величины. Думаю, 
никто не будет спорить, что 
важность сельского хозяйства 
для общества намного выше, 

чем значение того же туризма 
или развлечений, о которых вы 
упомянули. 

Поэтому лично мне, да и 
многим нашим фермерам не 
понятно, почему государство 
посчитало, что сельскохозяй-
ственная отрасль серьёзно не 
пострадала от коронавируса. 
И руководством не предусмо-
трено соответствующих мер 
поддержки сельхозпроизводи-
телей. А меры, предложенные 
президентом России, в основ-
ном затронули лишь АО «Рос-
сельхозбанк», Росагролизинг, 
крупных товаропроизводите-
лей, а фермерам почти ничего 
не досталось...

(Окончание на 3-й стр.)

от первого лица визитные карточки

Испытание коронавирусом
Как работалось подмосковным фермерам 
в условиях пандемии? Об этом в беседе 
с корреспондентом «ФП» рассказывает 
исполнительный директор Московского 
крестьянского союза Н.П. ЕФРЕМОВ.

•  А коровы о коронавирусе и не догадывались. 
Фото foodservicedirector.com

Уникальное в своём роде 
информационное печатное изда-
ние, ориентированное на читате-
лей в возрасте 50+, задаёт ритм 
жизни, отвечает на актуальные 
вопросы, даёт пищу для размыш-
лений, побуждает к действиям и 
поступкам.

Распространяется в 40 рай-
онах Мос ковской области, где 
зарегистрированы отделения 
Союза пенсионеров Подмоско-
вья. Электронная версия номе-
ров на сайте http://pensioner-mo.
ru/ 

Газета основана в 2012 году и 
выходит на 16 полосах один раз 
в месяц. Тираж 50 тысяч экзем-
пляров.

Учредитель: Московская 
областная общественная благо-
творительная организация «Союз 
пенсионеров Подмосковья».

ГЛАВНАЯ  ГАЗЕТА  
ПОДМОСКОВНЫХ  ПЕНСИОНЕРОВ

Электронная версия номеров 
на сайте http://ensioner-mo.ru/

•  Теплицы «Подмосковного урожая» на луховицких просторах.                                             Фото harvest-msk.ru
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Из Москвы – за 
натуральной 
продукцией

«Наша продукция – эколо-
гически чистая, натуральная. 
Производить только природное 
молоко – наша, если хотите, 
идеология и философия», 
– отметил, встречая гостей 
Р.Р.Булатов. И это не просто 
слова. 

В 2019 году КФХ «Свободный 
труд» завоевало национальную 
премию «Золотой Меркурий», 
получив высокую оценку своей 
работы на общероссийском 
уровне.

Конечно же, такая каче-
ственная, натуральная про-
дукция, получившая, можно 
сказать, государственное при-
знание, привлекает потребите-
лей. Покупатели едут на ферму 

Р.Р.Булатова в Дмитровский 
район не только из ближайших 
населённых пунктов, но и из 
Москвы. 

Вот и члены нашего Обще-
ства инвалидов «Замоскворе-
чье» тоже приехали сюда отве-
дать вкусной крестьянской еды 
от семьи Булатовых.

Всё началось со знакомства 
с хозяйством. Рамиль Равилье-
вич рассказал про организацию 
семейной фермы, об особен-
ностях выращивания животных, 
даже раскрыл некоторые тех-
нологические хитрости. Гости 
задавали множество вопро-
сов, им всё было интересно 
в мельчайших деталях и под-
робностях. Общение получи-
лось очень познавательным и 
тёплым. 

(Окончание на 3-й стр.)

«Замоскворечье» в гостях 
у КФХ «Свободный труд»

25 июня члены Общества инвалидов 
«Замоскворечье» побывали в Дмитровском
районе Подмосковья в гостях у Рамиля 
Равильевича БУЛАТОВА – хозяина семейного 
крестьянско-фермерского хозяйства
«Свободный труд», созданного 1990 году 
в деревне Горки.

•  С цветами на память о посещении фермы Р.Р.Булатова. 
Фото ОИ «Замоскворечье».

В Подмосковье 
подтоплены более 320 
приусадебных участков,
сообщили в областном управлении 
МЧС. Наиболее неблагоприятная 
обстановка в результате ливневых 
дождей сложилась в Можайском, 
Истринском и Рузском районах. 
Там подтоплено 327 приусадеб-
ных участков, 150 дач, 29 частных 
домов. В Рузе было смыто два 
одноэтажных деревянных дома и 
сарай.

Свыше 211 млн рублей 
на покупку 
сельхозтехники
выделят аграриям подмосковные 
власти, информирует ТАСС. Суб-
сидии, отметил областной министр 
сельского хозяйства Андрей Разин, 
могут получить предприятия АПК, 
имеющие в собственности сельхоз-
технику, выпущенную свыше 10 лет 
назад.

Идёт уборка 
ранней капусты
В первую декаду июля уже заго-
товлено 120 тонн, сообщили в под-
московном минсельхозе. Основные 
работы проводятся в Серпуховском 
и Озёрском районах. Из-за особен-
ностей погоды и коронавируса в 
этом году начало уборки сдвину-
лось на более позднее время.

Регулировать сферу 
пчеловодства
призван закон, принятый на днях 
Мособлдумой. В частности, доку-
мент позволит, сообщает ТАСС, 
наладить взаимодействие между 
владельцами сельхозугодий и пче-
ловодами. Аграрии обязаны сво-
евременно информировать вла-
дельцев пасек об обработке полей 
химикатами, что сможет предот-
вратить массовое отравление пчёл. 
Также закон позволит организовать 
систему контроля за размещением 
кочевых пасек.

В июле начинается 
третий этап борьбы 
с борщевиком
К началу месяца в Подмосковье 
обработано 2224 га площадей, это 
17проц. планируемой территории, 
сообщили в пресс-службе област-
ного министерства сельского 
хозяйства. Основные работы будут 
проводиться в июле – августе, при 
третьем этапе борьбы, когда расте-
ние «начнёт выбрасывать семена». 
Отмечается, что собственники 
земельных участков, которые не 
примут меры по борьбе с борще-
виком, будут привлечены к админи-
стративной ответственности.

Бесплатно получить 
клубнику – за работу
можно по итогам сбора этой ягоды 
в Ленинском районе (округе) на 
полях совхоза им.Ленина (тел.8-
969-014-96-85) и Института садо-
водства (тел.8-917-658-97-86). 
А также на территории этого же 
института в пос.Михнево Ступин-
ского района (тел.8-496-642-62-
88). Как сообщает портал mosreg.
ru, разрешено забирать с собой 
до 10проц. от собранной клубники 
(садовой земляники).

С СЕВЕРА ДО ЮГО-ВОСТОКА!
Представляем фермеров – членов МКС из северного, восточного
и южного регионов Подмосковья. (См. 1, 4-6-ю стр.)

От «борщевого 
набора» до зерна

В каком соотношении лучше выращивать 
овощи? Выгодно ли сегодня заниматься 
зерном? В чём преимущество фермерского 
кооператива? На эти и другие  вопросы 
отвечает Сергей Николаевич СОИН, 
владелец фермерского хозяйства 
в Луховицком районе.

•  Сергей Соин представляет 
второе поколение фермеров.
• Выращивание и  уборка 
овощей в хозяйстве Соина 
механизированы. 

Фото из архива Соиных.

Грунтовые огурцы от 
«Подмосковного урожая»

Пять лет назад москвичка Наталья 
Николаевна ЛИ-ЧАН-ЛИН собрала на 
своём участке первый урожай грунтовых 
огурцов. Сегодня она – одна из крупнейших 
фермеров на овощном рынке области.

– Наталья, когда вы соз-
дали своё хозяйство?

– Мы приобрели сельхоз-
землю осенью 2014 года. 
Тогда же поставили на нашей 
территории 20 деревянных 
тепличек. А летом следую-
щего, 2015-го, – собрали пер-
вый урожай огурцов и других 
овощей.

– Ваша основная продук-
ция – огурцы?

– Да, специализируемся 
на производстве огурцов, а 
также на ряде других овощ-
ных культур. На сегодняшний 
день мы одни из самых круп-
ных производителей именно 
грунтовых огурцов. Сейчас у 
нас 90 теплиц общей площа-
дью 153000 кв.м.

– Какие трудности вам 
пришлось преодолеть при 
развитии своего хозяйства? 
И с какими проблемами 
сталкиваетесь сегодня?

– Честно скажу – подни-
мать хозяйство поначалу было 
очень сложно. Приходилось 
получать кучу разрешитель-
ных документов. Трудно было 
наладить каналы сбыта: при-
езжали оптовики и ломали 
цену: товар же свежий и 
портящийся, а холодильного 
склада тогда не было. Ещё 
столкнулись с воровством: 
некоторые просто подъезжали 
на машинах или квадроциклах 
и забирали огурцы. Не знаю, 
как тогда выжили...

Головная боль по сей день 
– это кадры: сложно найти 

рабочую силу, нелегко офор-
мить все документы. Досаж-
дает текучка – работа же 
сезонная! Особенно во время 
сбора урожая, когда требу-
ется много-много людей. 

(Окончание на 4-й стр.)

впечатления

•  Наталья Ли-Чан-Лин со своим 
любимцем –  французским 
бульдогом Маршиком. 

агроновости



«Всегда будем 
помнить нашего 
учителя»

Н.А.Соин – фермер первой 
волны. Он прошёл лично все 
трудности становления кре-
стьянско-фермерского хозяй-
ства.

Будучи до этого председате-
лем колхоза, он отлично пони-
мал, что в условиях развала 
колхозного хозяйства за част-
ными формами хозяйствования 
– будущее.

Он создал одно из лучших 
овощеводческих хозяйств в 
Московской области.

Он всегда отличался беском-
промиссностью в выражении 
интересов фермеров. Причём, 
не только своих, но и интересов 
всех фермеров Подмосковья. 
Он обладал поистине государ-
ственным мышлением.

Он был немногословен, 
остроумен. Пользуясь огром-
ным уважением, он 20 лет руко-
водил советом Московского 
крестьянского союза.

Мы, его последователи, 
будем также высоко нести идеи 
развития фермерства.

Крестьянство – это становой 
хребет России, а фермерство – 
это основной фактор развития 
сельских территорий и сохра-
нения численности сельского 
населения.

Будем всегда помнить 
нашего учителя, единомышлен-
ника и старшего товарища.

Р.Р. БУЛАТОВ, фермер, 
и.о. председателя совета 
МКС, Дмитровский район.

Несколько слов о 
славном человеке

Здравствуйте, уважаемые 
фермеры Подмосковья! Узнал, 
что в очередном номере вашей 
газеты планируется разме-
стить воспоминания о Николае 
Александровиче Соине. И мне 
захотелось добавить несколько 
слов от себя об этом славном 
человеке.  

Коротко о главном.
Николай Александрович был 

грамотным, успешным ферме-
ром, умелым организатором 
большого скопища крестьян-
ских работ. 

Но, пожалуй, не в этом его 
основная особенность. Таких 
крестьянских мастеров в Под-
московье немало. 

По моему мнению, его 
главное особо ценное каче-
ство – это лидерский талант. 
До Н.А.Соина на должности 
председателя МКС побывали 
несколько человек, авторитет-
ных и энергичных. Но каждый 
– недолго. Трудно оказалось 
«управлять» разномастными, 
своенравными, независимыми 
подмосковными фермерами– 
хозяевами. Не каждому под 
силу. 

А Николай Александрович 
«задержался» на должности 
главы МКС почти на двадцать 
лет. И это без административ-
ного ресурса, на безусловном 
авторитете у фермеров, зара-
ботанном полезным служением 
интересам членов союза.

За длительный период под 
руководством Н.А.Соина фер-
мерская ассоциация – Москов-
ский крестьянский союз (МКС) 
– стала одной из самых влия-
тельных организаций в АККОР. 

Николай Александрович 
часто от имени МКС выносил 
на обсуждение своим коллегам 
по совету АККОР здравые идеи. 
Он их умел отстаивать. 

Не всегда и не все коллеги 
в совете АККОР с ним согла-
шались. Но по особо важным 
вопросам лидер фермеров 
Подмосковья, что называется, 
бил многократно в одну точку 
и добивался поддержки боль-
шинства членов совета. 

Так было с его предложением 
по официальному утверждению 
съездом АККОР ПОЗИЦИЙ по 
важнейшим фермерским про-
блемам. С тех пор вошло в 
практику с подачи Н.А.Соина 
ежегодно уточнять ПОЗИЦИИ 
фермерского движения с учё-
том меняющихся экономиче-
ских и политических условий в 
стране.

Хочу особо подчеркнуть важ-
ную роль Николая Александро-
вича в сохранении в АККОР 
атмосферы демократизма. 
Он был против формализма и 

заорганизованности в проведе-
нии наших мероприятий. 

Он всегда вносил в обсужде-
ние сложных вопросов живинку 
и остроту.

Я его уважал за преданность 
фермерскому движению, за его 
здравомыслие, напористость, 
человеческую порядочность. 
Поэтому даже после моего 
ухода с административного 
поста в АККОР «на обществен-
ный статус», в чём Николай 
Александрович сыграл, может 
быть, ключевую роль, – мы с 
ним оставались во взаимо-
уважительных отношениях и 
полезно сотрудничали.

Очень жалко, что наш Нико-
лай Соин рано «израсходо-
вался» и ушёл от нас. Но дело 
его живёт. И опыт его раз-
умно-полезной активности 
по-прежнему востребован в 
нашей среде.

В.Ф. БАШМАЧНИКОВ, 
почётный президент 

АККОР, г. Москва.

«Как вкус у смерти 
безупречен
В отборе лучших 
среди нас»

Моё знакомство, а потом и 
дружба с Николаем Соиным 
продолжались 25 лет. В своё 
время и я был председателем 
совета МКС, а затем он мно-
гократно избирался на этой 
должности.

Мы встречались как в офи-
циальной обстановке: на мно-
гочисленных съездах АККОР 
и Московского крестьянского 
союза, на советах МКС, так и 
в узком кругу: на полях его в 
хозяйстве в Луховицком рай-
оне, в его доме.

Николай Александрович был 
энтузиастом фермерского дви-
жения в Московской области 
и в Российской Федерации. 
Человек бескомпромиссный в 
сфере отстаивания интересов 
фермеров, он был душевным, 
добрым товарищем и другом.

Мне запомнилась наша 
совместная поездка на меж-
дународную сельскохозяй-
ственную выставку в Италию, 
г.Болонья. Осталось в памяти, 
как мы после официальной 
части купались – уже при свете 
луны – в Адриатическом море...

И когда пришла весть о том, 
что его не стало с нами, мне 
припомнило четверостишье 
Игоря Губермана:

Опять стою, потупив плечи,
Не отводя потухших глаз,
Как вкус у смерти безупречен
В отборе лучших среди нас.

Пока я жив, светлая память о 
Николае будет со мной.

В.Н. АКАТЬЕВ, 
фермер, Раменский район.

Лидер московских 
фермеров

Николая Александровича 
Соина помнят многие. Те, кому 
повезло соприкоснуться с этим 
неординарным человеком, 
вспоминают его как професси-
онала-овощевода, надёжного 
товарища, острослова и душу 
компании. Здесь, как принято 
говорить, можно подписаться 
под каждым словом – и доба-
вить свои аргументы в пользу 
этих характеристик.

Мы же хотели бы вспомнить 
такие измерения личности 
Николая Александровича, где 
профессионализм тесно спле-
тается с чертами сугубо инди-
видуальными. И крайне трудно 
отделить одно от другого.

Итак, Николай Александрович 
был нонконформистом, причём 
нонконформистом рациональ-
ным, способным идти про-
тив течения не ради процесса 
сопротивления как такового, 
а по соображениям, которые 
он мог объяснить и себе, и 
коллегам. Большинство фер-
меров первой волны закрыли 
свои хозяйства – юридические 
лица. И стали либо предпри-
нимателями, либо учредили 
ООО. Соин же держался за тот 
статус, в котором основал кре-
стьянское хозяйство в апреле 
1992 года. Он сопротивлялся 
налоговой службе, пенсион-
ному фонду, банку – и побеж-
дал в этой борьбе. 

Все переходили на единый 
сельскохозяйственный налог 
– чтобы не учитывать НДС, 
упростить документооборот. 
Крестьянское хозяйство «Соин» 
оставалось плательщиком 
налога на прибыль, вело пол-
ный учёт НДС – и в итоге имело 
рентабельность примерно на 
10 процентов большую, чем 
коллеги по отрасли. Казалось 
бы, это просто рациональ-
ное поведение предпринима-
теля. Так оно и есть, но только 
такая рациональность сегодня 
несвойственна большинству...

Соин умел вести за собой, 
обострять проблему и многое 
ставить на карту. Взять тот же 
вопрос о статусе крестьянского 
хозяйства как юридического 
лица. Николай Александрович 
жёстко критиковал АККОР за 
компромиссную позицию, в 
соответствии с которой фер-
меры могли сохранять этот ста-
тус только до 2010 года. 

Он говорил, что нужен был 
бессрочный статус, а его оппо-
ненты утверждали, что в труд-
ном 2003 году самое важное 
было выиграть время и хотя 
бы на несколько лет исклю-
чить давление на КФХ с тре-
бованием перерегистрации. 
История показала, что правы 
были обе стороны. Но предсе-
датель Московского крестьян-

ского союза взял на себя труд 
публичного отстаивания своей 
позиции, лоббировал статус 
КФХ в органах государственной 
власти, организуя обществен-
ные кампании. Он нёс на себе 
это бремя практически деся-
тилетие. И в тот момент, когда 
дело дошло до эмоциональных 
дискуссий, – он проявил себя 
как трибун, заставивший при-
слушаться к себе статусных 
политиков. Если нам доводи-
лось когда-либо слышать то, 
что можно назвать «голосом 
фермерства», – то это был 
голос Соина летом 2012 года 
на парламентских слушаниях по 
статусу КФХ.

Наконец, ещё одна грань 
этой запоминающейся лично-
сти. Николай Александрович 
Соин был деятелем фермер-
ского самоуправления – в том 
смысле, в каком мы говорим 
о деятелях земского движения 
или национального возрожде-
ния. Любой контакт с ним – от 
официальной дискуссии до 
застольной беседы – затра-
гивал вопрос содержания и 
технологии работы фермер-
ских объединений. Его очень 
тревожила зыбкость функцио-
нального (а значит, кадрового и 
финансового) наполнения кре-
стьянских ассоциаций и союзов 
всех уровней. Николай Алексан-
дрович – особенно в последний 
период своей работы на посту 
председателя МКС – упорно 
искал правильный путь разви-
тия организаций фермерского 
самоуправления, советовался, 
пытался подбирать кадры, 
строил реформаторские планы. 

Судьба не позволила ему 
реализовать их на практике. 
Теперь это наследие – нра-
вится нам это или нет – полу-
чено нами как своего рода долг 
перед памятью нашего силь-
ного, мужественного, мудрого 
и душевного друга.

А.В. МОРОЗОВ, президент 
РСО «Агороконтроль».

Г.И. ЯВКИНА, исполнительный 
директор РСО «Агроконтроль».

«Это был уникальный 
человек»

Николая Александровича я 
знал более 20 лет. Это был уни-
кальный человек.

Он был по жизни мудрым, 
скромным, добрым профессио-
налом своего дела и при этом 
уважительным и счастливым. 
Очень переживал за каждого 
фермера, пытался ему помочь 
советом и делом.

Основные проблемы, кото-
рые всегда сопровождали фер-
мерство, – земля, где взять 
деньги или кредиты и куда 
девать продукцию. Эти вопросы 
Николай Александрович ставил 
всегда и перед Министерством 
сельского хозяйства Москов-

ской области и России, и перед 
АККОРом, а также перед раз-
ными чиновниками. 

Мы все понимали, что жизни 
не хватит для решения этих 
проблем. Но он был твёрдым 
в своём решении и всегда 
пытался со всеми договориться 
и помочь фермерам. Он доро-
жил дружбой и ответственно-
стью. 

Любил землю – главную кор-
милицу крестьянина.

Вечная память нашему другу 
и соратнику!

А мы будем продолжать его 
дела.

Д.И. ВАЛИГУРСКИЙ, 
доктор экономических наук, 

профессор, руководитель 
фермерского хозяйства 

«Данс», Мытищинский район.

20 лет вместе 
с Николаем 
Александровичем

В 1996 году досрочно-добро-
вольно сложил свои полномо-
чия председателя совета МКС 
В.Н.Акатьев. На внеочередном 
съезде новым председателем 
был избран В.В.Щекочихин – 
фермер из Шаховского района. 
Он в своей предвыборной речи 
предложил «переселить в под-
вальное помещение» министра 
сельского хозяйства и продо-
вольствия Московской области 
вместе со всем министерством. 
А всю власть по развитию 
сельского хозяйства передать 
Московскому крестьянскому 
союзу. Такое предложение 
вызвало бурную реакцию деле-
гатов съезда, и Щекочихин 
на эмоциональной волне был 
избран председателем совета 
МКС. Все тогда решили, что 
МКС должен стать руководя-
щим органом сельского хозяй-
ства в Подмосковье…

Но после съезда всё произо-
шло ровно наоборот. Чинов-
ники министерства сельского 
хозяйства Московской обла-
сти не только не восприни-
мали В.В.Щекочихина и МКС, 
но и откровенно игнориро-
вали Московский крестьянский 
союз.

Фермеры, члены МКС начали 
высказывать недовольство, 
потом их эмоции забурлили: 
ведь никакие дела не реша-
лись. Тех фермеров, которые 
приходили в Минсельхоз с 
какими-то проблемами, откро-
венно посылали к Щекочихину, 
добавляя: «Он же вам обещал 
решать все вопросы».

Что могла сделать обще-
ственная организация без вза-
имодействия с профильным 
министерством?

И эта ситуация продолжалась 
целый год….

Наступил 1997-й. На совете 
МКС решили менять положе-
ние, рассмотреть других людей 
на руководящий пост. Как воз-
можные кандидатуры для выбо-
ров на съезде председателя 
совета МКС были предложены: 
Николай Петрович Пышечкин – 
фермер из Чеховского района; 
Баграт Александрович Кван-

тришвили – фермер из Можай-
ского района; Николай Алек-
сандрович Соин – фермер из 
Луховицкого района.

Нужно добавить, что Н.А.Соин 
до создания своего фермер-
ского хозяйства был главным 
энергетиком и секретарем 
парткома колхоза «Полянки»; 
а потом ещё некоторое время 
директором совхоза «Нижнее 
Маслово». И это вызывало у 
ряда членов МКС некоторое 
отторжение. Смысл всех высту-
плений противников кандида-
туры Н.А.Соина был примерно 
одинаков – он бывший началь-
ник, а нам нужен фермер – 
лидер масс.

Но после бурных споров 
остановились всё-таки на его 
кандидатуре, поскольку Щеко-
чихин, как считали многие, уже 
полностью дискредитировал 
и себя, и МКС, поэтому пред-
седателя надо было срочно 
менять.

И вот в феврале 1997-го 
проходит съезд Московского 
крестьянского союза. В ходе 
обсуждения главного вопроса – 
выборов председателя совета 
МКС – было много дебатов и 
споров, делегатами выдвига-
лись и другие кандидатуры. 
Но большинством голосов всё-
таки избрали Н.А.Соина.

После съезда и избрания 
Николай Александрович пошёл 
представляться министру сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия Московской области 
Юрию Васильевичу Королеву. 
Я, как директор МКС, присут-
ствовал на этой поистине исто-
рической встрече.

«Знакомство» началось на 
повышенных тонах, но после 
получаса бурных «перегово-
ров», встреча стала приобре-
тать конструктивный характер. 
Николай Александрович изло-
жил министру своё видение 
развития МКС, фактически это 
была первая программа дея-
тельности нашего союза, и 
министр Королев согласился 
практически со всеми пред-
ложенными направлениями 
работы.

Потом началась внешне 
незаметная текущая работа, за 
которой мы не почувствовали, 
как прошёл год. 

Но не всех членов МКС устра-
ивало такое компромиссное, 
конструктивное течение работы 
союза. Многим хотелось видеть 
в МКС другую роль. И так назы-
ваемая «революционная оппо-
зиция» начала готовиться к 
новому съезду, который состо-
ялся в 1998г.

Ассоциации Пушкинского, 
Сергиево-Посадского, Коло-
менского, Можайского, Солнеч-
ногорского и некоторых других 
районов проводили активную 
агитационную работу по сме-
щению Н.А.Соина с поста пред-
седателя совета МКС. В част-
ности, активно выступал против 
Юрий Титаренко из Пушкин-
ского района, который сам 
хотел занять пост председателя 
совета МКС.

•  «...Как вкус у смерти безупречен в отборе лучших среди нас».                                              Фото из архива МКС.

память: люди

Три года без Н.А. Соина      

Николай Александрович Соин родился 22 ноября 1950г. 
в селе Озерицы Луховицкого района Московской области. 
После окончания средней школы год работал в совхозе 
«Полянки». Отслужив два года в армии, поступил в 1971г. 
в Московский институт инженеров сельскохозяйственного 
производства им. В.П.Горячкина. После его окончания в 
1976г. вернулся в совхоз «Полянки». До 1983-го работал там 
в должности главного энергетика, одновременно являясь 
секретарём парткома совхоза. С 1983 по 1992 год – дирек-
тор совхоза «Нижнее Маслово».

В 1992 году, после принятия закона о крестьянском 
фермерском хозяйстве, он в числе первых в Подмосковье 
зарегистрировал КФХ «Соин», получил свой пай в совхозе 
«Нижне-Масловский» в размере 3,8 га и стал заниматься 
выращиваем овощей.

Постепенно его хозяйство росло и крепло. Увеличивался 
размер земельных угодий, приобреталась сельскохозяй-
ственная техника.

В 1997г. Н.А.Соин вступил в Московский крестьянский 
союз, созданный фермерами Подмосковья за восемь лет до 
этого, в 1989-м, для защиты своих интересов и обмена опы-
том. (Первый председатель МКС - В.Ф.Вершинин, исполни-
тельный директор - В.П.Прилешкин). Николай Александрович 
сразу же активно включился в работу союза и в сентябре 
1997-го был избран председателем совета МКС. 

В дальнейшем много раз переизбирался на этой должно-
сти, а в общей сложности трудился на этом посту почти 20 
лет - вплоть до последних дней жизни.

Н.А.Соин внёс огромный вклад в развитие Московского 
крестьянского союза и фермерства в Московской области. 
Он также пользовался заслуженным авторитетом в Ассоциа-
ции крестьянских (фермерских) хозяйств России, был членом 
совета АККОР.

Николай Александрович удостоен многочисленных наград, 
являлся заслуженным работником сельского хозяйства Рос-
сийской Федерации и Московской области.

Биографическая справка
30 апреля этого года исполнилось три года как не стало 
Николая Александровича СОИНА – известного не только в 
Подмосковье, но и во всей стране фермера-овощевода из 
Луховиц, почти 20 лет возглавлявшего Московский крестьянский 
союз (МКС). Память об этом заслуженном человеке, внёсшем 
огромный вклад в развитие МКС, не умирает; она живёт во 
многих людях, которым посчастливилось работать и дружить с 
Николаем Александровичем. Сегодня мы публикуем несколько 
воспоминаний о нём, подготовленных его коллегами, вместе с ним 
создававшими и развивавшими Московский крестьянский союз.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)

– Если говорить конкрет-
нее о возникающих перед 
фермерами проблемах, свя-
занных с работой в условиях 
коронавируса, то какие из 
них вы бы выделили в пер-
вую очередь?

– Я бы эти проблемы раз-
бил на три главные группы. 
Во-первых, трудности, связан-
ные с ограничениями в пере-
движении и с пропускным 
режимом. Во-вторых, про-
блемы, возникшие с обеспе-
чением бесперебойной работы 
хозяйств. И, в-третьих, труд-
ности, сказавшиеся на сбыте 
фермерской продукции.

Здесь нужно ещё огово-
риться, что все эти проблемы 
сказались на наших фермерах 
по-разному, в зависимости от 
их специализации. Поскольку 
одни занимаются молоком, 
другие – овощами, третьи 
варят сыр, четвёртые рас-
тят бычков, пятые – птицу... И 
решение многих проблем у них 
происходит, скажем так, в раз-
ных плоскостях.

– Но ограничения в пере-
движении, которые вы выде-
лили в первую очередь, 
негативно сказались, навер-
ное, на всех фермерах?

– Конечно. Ведь сегодня 
практически не осталось 
хозяйств, замкнутых на себя 
и не взаимодействующих с 
внешним миром. Отсюда про-
блемы – как привезти комби-
корм из соседней области? Как 
траспортировать купленную 
скотину? Как доставить произ-
веденную продукцию покупа-
телям? Как привлечь рабочих, 
которые всегда приезжали 
на этот период на сезонные 
работы из близлежащих обла-
стей и ближнего зарубежья и 
т.д.

– С этим неразрывно свя-
зана вторая группа выде-
ленных вами проблем – 

трудности в обеспечении 
бесперебойной работы 
хозяйств...

– Фермерское хозяйство – 
не завод «АвтоВАЗ». Его как 
конвейер не остановишь. Если 
у фермера 100 коров, то их 
нельзя попросить не доиться; 
если у фермера выросла рас-
сада и пришёл срок посадки, 
то она должна быть посажена; 
если созрели огурцы, то их надо 
либо продать, либо съесть, 
либо выбросить в овраг…

И ещё проблемы: весной 
традиционно увеличиваются 
надои молока, весной надо 
выводить стада на пастбища, 
весной надо вспахать, приго-
товить землю для дальнейшей 
обработки и посева и, наконец, 
нужно продавать продукцию.

А многие наши партнеры 
не сразу организовали свою 
работу в период самоизо-
ляции. Фермерам в первое 
время невозможно было купить 
семена, запчасти, минеральные 
удобрения и средства защиты 
растений. Да, постепенно всё 
это наладилось. Но сколько 
было потеряно времени и 
средств, упущено возможно-
стей! И эти потери, конечно 
же, скажутся в конце-концов на 
недополученной прибыли...

– Наконец, третья группа 
проблем – со сбытом про-
дукции...

– Здесь ситуация очень неод-
нозначная. Более или менее 
благополучно вышли из «каран-
тинной ситуации» фермеры с 
небольшим объёмом произ-
водства молока и молочной 
продукции, ориентированные 
на продажу своей продукции 
близлежащим дачникам и садо-
водам. Вот те люди плюс пере-
бравшиеся за город на период 
самоизоляции москвичи фак-
тически и обеспечили беспе-
ребойность сбыта продукции 
некрупных фермеров.

Но владельцы КФХ, занимаю-

щиеся другой специализацией, 
оказались в гораздо худшей 
ситуации. Возьмём сырова-
ров, производителей других 
молочных изделий. Реализация 
их продукции идёт в основном 
через ярмарки, выставки, спе-
циализированные магазины и 
т.д.

У них, конечно, произошёл 
провал с продажами. Ярмарки 
выходного дня три месяца не 
работали, в магазинах народ 
покупал в основном те товары, 
которые являются первой необ-
ходимостью, а на деликатесы 
спроса не было.

Большие проблемы возникли 
и у овощеводов. Они зимой 
готовят рассаду для себя и 
часть на продажу, чтобы оку-
пить зимние затраты. Из-за 
пандемии весной все садовые 
центры и магазины непродо-
вольственных товаров были 
закрыты. Реализация упала до 
нуля. Ещё бы одна-две недели, 
и всё, что было выращено фер-
мерами в виде рассады, при-
шлось бы выкинуть на помойку. 

Фермеры и руководство 
МКС обращались в минсель-
хоз области, к подмосков-
ному губернатору, и вопрос, к 
счастью, решился. Рассада и 
саженцы растений были вклю-
чены в перечень непродо-
вольственных товаров первой 
необходимости. Ситуация, хотя 
и частично, но – нормализова-
лась.

Серьёзно провалился сбыт 
у фермеров, занимающихся 
агротуризмом. Как известно, 
этот бизнес основан на том, 
что к ним приезжают туристы и 
платят за посещение и осмотр 
фермы. А заодно покупают 
там фермерские продукты. 
Из-за того, что передвижение 
и групповое общение были 
запрещены, владельцы таких 
хозяйств потерпели убытки.

До минимума упала реали-
зация и у фермеров, которые 

торговали своей продукцией 
на постоянных местах на рын-
ках. Продуктовые рынки не 
закрывали, но народ опасался 
инфекций и практически туда 
не ходил. Со всеми вытекаю-
щими последствиями. 

Хотелось бы добавить и вот 
ещё что. Почему-то постав-
щики минеральных удобрений, 
средств защиты растений, зап-
частей и сельхозтехники, ссы-
лаясь на рост курса доллара, 
подняли цены на свою продук-
цию. И это больно ударило по 
фермерам. Многие грантопо-
лучатели 2019 года, у которых 
на первое полугодие 2020-го 
было запланировано приобре-
тение оборудования и сельхоз-
техники, не успели купить его 
до карантина. А после каран-
тина всё оборудование вдруг 
почему-то подорожало... 

А предложенная оптовиками 
скидка на ГСМ?! Она – ну про-
сто рассмешила крестьян! 

Или ещё вопрос по тарифам 
на электричество для фер-
меров, которые сейчас выше 
тарифов для сельских жителей 
почти в три раза. Эта проблема 
снова прозвучала в поручениях 
президента В.В.Путина прави-
тельству России. Но будет ли 
она решена? Не известно. А так 
бы хотелось увидеть конкрет-
ное решение этого вопроса…

– Каким образом удава-
лось фермерам преодоле-
вать проблемы, связанные с 
коронавирусом?

– Фермеры всю жизнь пре-
одолевают проблемы: им не 
привыкать. Хотя, конечно, как 
уже говорил, им бы очень не 
помешали серьёзные меры 
государственной поддержки...

Разумеется, наши фермеры 
не сидели во время карантина 
и ограничений дома, сложив 
руки. Не только продолжали 
работать, но и активно учились 
действовать в новых, можно 
сказать, экстремальных усло-
виях. Например, многие стали 
осваивать современные тех-
нологии и поставлять свою 
продукцию покупателям через 
заказы по интернету. И сбыт 
продукции по этому каналу про-
даж значительно увеличился...

– Некоторые фермеры 
нам говорили (да и вы об 
этом упоминали), что ситу-
ация с карантином в чём-то 
«сыграла им на руку». Напри-
мер, многие жители опаса-
лись покупать продукты в 
крупных супермаркетах, где 
большое скопление людей, 
и предпочитали приобре-
тать продукцию в небольшим 
фермерских магазинах. На 
ваш взгляд, это исключе-
ние? Или такие случаи стали 
системой?

– Вопрос, конечно, неодно-
значный. Для тех фермеров, 
которые имеют собственные 
магазины или сотрудничают с 
такими магазинами, поставляя 
в них продукцию, – ситуация с 
коронавирусом на самом деле 
сыграла, как вы говорите, «на 
руку». Покупатели действи-
тельно шли в эти магазины, и 
выручка у них была неплохая. 

Проблема в другом – насто-
ящих фермерских магазинов 
совсем мало. Большинство 
наших фермеров не имеют соб-
ственных магазинов. Попасть 
же в действующие магазины, 
– а тем более в торговые сети, 
– для фермеров практически 
нереальная задача. Очень бы 
хотелось, чтобы таких магази-
нов было как можно больше. 

– Каковы, на ваш взгляд, 
перспективы работы фер-
мерских и крестьянских 
хозяйств на ближайшее 
время – пока ограничитель-
ные меры окончательно не 
снимут?

– В настоящее время фер-
меры заняты полевыми рабо-
тами и постепенно восста-
навливают привычный ритм 
работы.

Но жизнь всё время прино-
сит какие-то сюрпризы. Напри-
мер, дожди в течение недели 
в московском регионе сильно 
подпортили фермерам жизнь, 
а в некоторых местах буду-
щий урожай пострадал очень 
сильно.

Поэтому хочется пожелать 
фермерам Подмосковья хоро-
шей погоды и хороших уро-
жаев.

– Присоединяемся к вашим 
пожеланиям!
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25 июня члены Общества инвалидов «Замоскворечье» побывали в 
Дмитровском районе Подмосковья в гостях у Рамиля Равильевича 
БУЛАТОВА – хозяина семейного крестьянско-фермерского хозяйства 
«Свободный труд», созданного в 1990 году в деревне Горки.

•  Р.Р.Булатов знакомит гостей с организацией работы своего КФХ.

«Замоскворечье» в гостях у КФХ «Свободный труд»На съезде прошли не про-
сто бурные, а можно сказать, 
ожесточенные дискуссии по 
кандидатуре председателя 
и по направлениям деятель-
ности МКС. Перед голосо-
ванием ещё раз слово взял 
Н.А.Соин. В своём выступле-
нии он сказал, что снова готов 
занять этот пост – не для лич-
ной выгоды, а для развития 
фермерства в Московской 
области. Кандидат в пред-
седатели Ю.Титаренко не 
предложил никаких мыслей 
по развитию фермерства, а 
делал акцент лишь на выдви-
жении требований к власти.

В итоге большинством 
голосов на пост председа-
теля совета МКС повторно 
был избран Н.А.Соин. 

Присутствовавший на 
этом съезде министр сель-
ского хозяйства Подмосковья 
Ю.В.Королев положительно 
оценил активную дискус-
сию на съезде и поддержал 
выбор делегатов в пользу 
Н.А.Соина.

Так прошли вторые выборы 
Николая Александровича на 
пост председателя совета 
МКС. В дальнейшем его 
работа и авторитет руководи-
теля больше не подвергались 
сомнениям, и он возглавлял 
совет МКС на протяжении 
20 лет – с февраля 1997г. по 
30 апреля 2017г. – день его 
смерти.

На последующих съездах 
постепенно утихали высту-
пления разных «баламутов», 
требовавших различного 
вида революций. Хотя тог-
дашняя работа аппарата МКС 
вызывала у многих таких 
«шумных» членов МКС несо-
гласие и раздрожение. Они с 
удивлением «узнали», что для 
работы аппарата МКС надо 
оплачивать членские взносы, 
которые до этого никто пла-
тить не хотел, что дотаций 
от минсельхоза в МКС нет, 
и делить в союзе нечего. 
А вопросы, решения кото-
рых они хотели добиться от 
аппарата МКС, были по мас-
штабу равносильны задачам, 
достигнуть которые было бы 
по силам, может быть, лишь 
российскому правительству...

Считаю, что 20 лет работы 
Н.А.Соина на посту председа-
теля совета МКС не прошли 
бесследно. По его инициа-
тиве в Московской области 
стали ежегодно проводиться 
«Дни фермера». На съездах 
МКС по приглашению Нико-
лая Александровича всегда 
присутствовали област-
ные министры сельского 
хозяйства: Ю.В.Королев, 
Н.А.Савенко, Т.Н.Тихонова, 
А.В.Разин.

Н.А.Соин активно участво-
вал в работе совета АККОР 
и других общественных 
организаций. Неоднократно 
выступал перед депута-
тами Государственной думы, 
Московской областной думы, 
членами Совета Федерации.

Я проработал на посту 
директора МКС вместе с 
Н.А.Соиным 20 лет и могу 
отметить несколько самых 
главных качеств этого чело-
века.

Как руководитель, он перед 
принятием какого-то реше-
ния всегда анализировал и 
взвешивал все факторы «за» 
и «против»; только после 
этого принимал решение. 
Но, приняв решение, всегда 
добивался его исполнения.

Он был очень демократи-
чен, всегда прислушивался 
к мнению коллег. Спорил 
только по существу вопро-
сов, никогда не опускаясь до 
личных пререканий с собе-
седником.

С ним было легко работать, 
и мы понимали друг друга с 
полуслова.

И в течение всей его 
работы в качестве предсе-
дателя совета МКС своей 
главной задачей он видел 
развитие фермерства. Нико-
лай Александрович сам 
был успешным фермером и 
хотел, чтобы все остальные 
члены МКС смогли добиться 
того же.

Очень жаль, что он не успел 
добиться тех целей, которые 
перед собой ставил... 

В.П. СМАГИН, 
директор Московского 

крестьянского союза 
с 1997 г. до 2017 г.

впечатления

«Спасибо семье 
Булатовых»

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

А потом хозяева устроили 
шикарную дегустацию молоч-
ной продукции; гости получили 
от радушных фермеров пакеты 
с подарками – молоком, творо-
гом, йогуртом. Вкусно! Сытно! 
Полезно! Все пили чай с раз-
ными сладостями и говорили, 
обсуждали, советовались… 
Всё прошло очень душевно! 

«Огромное спасибо семье 
Булатовых, низкий им всем 
поклон за гостеприимство, 
за их самоотверженный труд, 
оптимизм, альтруизм, стой-

кость и крепость духа. Такое 
крестьянское фермерское 
хозяйство со свободным тру-
дом на всеобщее благо должно 
процветать и нести здоровье 
в наши семьи своей экологи-
чески чистой и вкусной про-
дукцией!» – эти добрые слова 
гости после возвращения в 
Москву просили передать 
Рамилю Равильевичу.

Настоящая 
семейная ферма

Р.Р.Булатов руководит 
хозяйством уже 30 лет. У него 
выросли пятеро детей, они 
тоже трудятся в хозяйстве, да 
и внуки уже начинают пости-
гать фермерские секреты, 
учатся любить своих животных, 
заботиться о них. 

Животные всё это, конечно 
же, тонко чувствуют. 126 

коров семи разных пород дают 
высокие надои вкуснейшего 
молока, из которого на семей-
ной ферме производят цель-
ное молоко, сметану, творог, 
мягкие сыры, масло, йогурты с 
натуральными фруктами, про-
стоквашу, ряженку, молочную 
сыворотку. 

Ещё на ферме выращивают 
коз, свиней и лошадей. Держат 
пчёл, сегодня здесь 28 ульев. 

Забота и доброта, грамотная 
фермерская политика, внима-
тельное и чуткое отношение 
работников к своим подопеч-
ным стали залогом успешной 
деятельности, производства 
высококачественной молочной 
продукции. 

Наталия МАЗАНИК, 
член  Всероссийского 
общества инвалидов 

«Замоскворечье», 
член Союза журналистов 

Москвы.

от первого лица

Испытание коронавирусом

• Бывшему и нынешнему директорам Московского крестьянского союза 
коронавирус не страшен: В.П.Смагин (слева) и Н.П.Ефремов.  Фото МКС.

Как работалось подмосковным фермерам в условиях пандемии? 
Об этом в беседе с корреспондентом «ФП» рассказывает 
исполнительный директор МКС Николай Павлович ЕФРЕМОВ.

•  Испытание коронавирусом прошли!                                                                                    Фото fotoshkola.org.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)

– Что это такое?
– Определённая совокупность 

овощей: картофель, свёкла, 
морковь, капуста, лук. Сажаем 
примерно в таком соотношении: 
70 га – картофель, по 15 га – 
капусты и моркови, 7 – свёклы 
и 6 – лука.

Естественно, это всё при-
мерные цифры; пропорции в 
зависимости от спроса могут 
меняться. Но в целом я исхожу 
из следующих объёмов: если 
поставлять в магазины тонну 
картофеля, то к ней ещё везу 
500 кг овощей.

– Как у вас осуществляется 
реализация?

– Продаю продукцию по 
нескольким каналам. У меня 
есть целый ряд клиентов, с кото-
рыми мы сотрудничаем годами. 
В основном они находятся в 
Москве. Среди них, напри-
мер, представители овощных 
баз, посредники, работающие 
с «сетевиками», поставщики 
продукции в рестораны и кафе. 
Также мы работаем с учреж-
дениями социальной сферы, в 
частности, это школы, больницы 
и т.д. Ногинского района.

– А можно покупать ваши 
овощи напрямую – приехав 
непосредственно к вам в 
хозяйство?

– Конечно, мы предоставляем 
такую услугу.

– И какие цены?
– Скажу по прошлому году. 

Килограмм картофеля и овощей 
шли у нас от 10 до 20 рублей. 

Всё зависит от объёма покупки. 
При опте – у нас это от трёх тонн 
– 10 руб., при покупке двух-трёх 
мешков – 15 руб., нескольких 
килограммов – 20 руб.

Во всех случаях, приехав к 
нам, можно напрямую, обходя 
перекупщиков, приобрести 
любые овощи по цене ниже, 
чем на рынке. Мои склады нахо-
дятся рядом, там всегда наши 
сотрудники, которые продадут 
вам всё необходимое.

– За качество продукции 
отвечаете?

– Мы этому уделяем особое 
внимание. Ведь часть наших 
овощей, как уже говорил, идёт в 
учреждения «социалки» – в дет-
ские сады, школы, больницы. И, 
сами понимаете, если мы сдаём 
овощи в том числе и на детское 
питание, то, конечно же, они 
строго контролируются соот-
ветствующими органами. Там 
ещё проводят дополнительные 
исследования нашей продук-
ции.

Поэтому удобрения на полях 
используются строго в соот-
ветствии с гостом. Вся наша 
продукция сертифицируется, 
проходит, как уже говорил, 
несколько проверок.

В «сети» – через 
кооператив

– Вернёмся непосред-
ственно к каналам реализа-
ции. С сетевыми магазинами 
не пробовали работать?

– По отдельности фермерам 
работать с «сетевиками» очень 
сложно; в большинстве случаев 
– невозможно. Ведь у каждого 
из нас – разные возможности. 
Необходимо «выдерживать» 
большой объём, строгую регу-
лярность поставок... Одному 
хозяйству выполнить все эти 
условия не по силам.

А вот если объединиться 
нескольким фермерам, напри-
мер, в кооператив, и «выйти» 
на сетевые магазины, – начать 
с ними работать вполне воз-
можно.

Мы это прекрасно понимаем и 
как раз сейчас занимаемся фор-
мированием такого сбыто-снаб-
женческого потребительского 
кооператива.

– Кроме возможности войти 
в торговые сети, какие ещё 
видите преимущества у фер-
мерского кооператива?

– Возможности совместного 
освоения денег, полученных по 
грантам; например, для повы-
шения качества продукции. При 
совместном приобретении и 
использовании техники. Пре-
имуществ здесь немало...

И ячмень, и пшеница
– Вы сказали, что с про-

шлого года занялись зер-
ном...

– Да просто попробовал. У 
меня оказалось примерно 80 
га свободной земли. Думаю, 
давай посею ячмень. У соседа-
фермера приобрёл сортовые 
семена.

Посеял ячмень и, можно ска-
зать, забыл о нём. Не подкарм-
ливал, не опрыскивал. И он у 
меня великолепно вырос. Так, 
что даже полёг – под тяжестью 
зерна. Убрал я его прилично, 
урожайность была под 40 цент-

неров с гектара. Считаю, это 
хороший результат.

– И куда вы дели ячмень?
– Реализовал через посредни-

ков, которые снабжают зерном 
комбикормовые заводы.

– Почему через посредни-
ков?

– Пока я ещё не вошёл в спе-
циальное объединение «Мер-
курий», которое позволит мне 
работать напрямую. В этом году 
я обязательно всё оформлю и 
войду в объединение. Тем более 
у нас есть по соседству компа-
нии, имеющие комбикормовые 
заводы. И они готовы у меня 
принимать зерно напрямую.

– Намерены заниматься 
зерном и дальше?

– Конечно. В этом году пла-
нирую засеять озимую пшеницу. 
Это помимо 180 га ячменя, 
посеянного уже в этом году.

Недавно добавил 600 га пло-
щадей – взял в аренду у одного 
бывшего колхоза. Территория 
– в ненадлежащем виде, вся 
заросшая бурьяном. Сейчас как 
раз занимаемся выкорчёвы-
ванием кустарника и очисткой 
площадей. И понемногу после 
рекультивации ввожу их в обо-
рот.

Кстати, в этом году занялись 
также сеном – порядка 100 га. 
Уже косим – и тут же заключаем 
договоры на реализацию.

– Площади у вас большие. 
А какая имеется техника?

– Тракторы все белорусские. 
Другая техника – отечествен-
ная. Стараюсь механизировать 
все процессы. Поэтому в планах 
приобретать более совершен-
ные машины.

«У нас работают 
местные»

– Как обстоят дела с 
кадрами?

– У меня работают преиму-
щественно местные жители. 
Наиболее востребованные про-
фессии – механизаторы и меха-
низаторы-водители. Летом они 
– трактористы, а зимой – води-

тели: возят с нашего склада 
продукцию клиентам в Москву и 
по другим адресам.

Есть у нас и сезонные работ-
ники – в основном тоже местные. 
Но их требуется немного, так как 
практически все работы, я уже 
об этом говорил, проходят меха-
низированно. Стараюсь по мак-
симуму уходить от ручного труда. 
Поэтому временных работников 
у нас осталось мало. А ино-
странных, в том числе из Сред-
ней Азии, в хозяйстве вообще 
нет. Хотя они не пьют – не курят, 
добросовестные, – но с ними, 
как я убедился, очень много 
административных проблем.

В целом же положением с 
работниками я не особенно 
доволен. Не хватает ещё квали-
фицированных кадров.

– Родственники с вами 
работают?

– Да, почти вся семья в сель-
ском хозяйстве. Например, жена 
– у нас бухгалтер. Отчим – глав-
ный инженер и агроном.

– У вас – большие откры-
тые территории. Удаётся 
бороться с воровством про-
дукции?

– К сожалению, воровство 
остаётся. Правда, мешками 
по ночам никто уже не ворует, 
как это бывало раньше. Сейчас 
у нас по полям круглосуточно 
ездит специальный автомобиль, 
территории освещают фона-
рями, постоянно контролируют.

А вот среди бела дня – 
бывает; особенно среди тех, кто 

приезжает отдыхать на машинах 
у реки: ведь у нас большая часть 
полей – в пойме Оки. За ними 
нужен глаз да глаз.

В прошлом году я «продал» 
одному мелкому местному 
чиновнику кочан за... тысячу 
рублей. Он срубил капусту, а мы 
его поймали. Интересный диалог 
получился. Я говорю: «Ничего 
страшного, просто заплатите за 
этот кочан тысячу рублей». Он: 
«Почему так дорого?». Отвечаю: 
«Я назначаю цену, как в мага-
зине. Взяли товар – заплатите». 
Упрямится: «Платить ничего не 
буду!». Тогда я его фотографи-
рую и говорю: «Завтра будете 
в местной газете». Он тут же 
даёт деньги и уходит. А я ему: 
«Капусту возьмите, ведь вы её 
купили». Тот заулыбался: «Такой 
дорогой капусты ещё никогда не 
покупал».

– Как работалось при 
карантине во время эпидемии 
коронавируса?

– Главная проблема, вызван-
ная карантином – упала реали-
зация овощей. За полтора-два 
месяца пандемии практически 
остановилась продажа мор-
кови и свёклы. Эти овощи шли 
в столовые, на переработку. Но 
потребность снизилась, почти 
всё встало, закрылось.

Правда, кое что удалось про-
дать здесь, в районе. Но не по 
той цене, которую я закладывал. 
Последние овощи «ушли» у меня 
в самом начале июня. Я хранил 
их в холодильниках – пришлось 
брать в аренду; а это лишние 
дополнительные затраты. Отдал 
практически за копейки тонн 40 
капусты...

– В чём видите перспек-
тивы развития?

– У меня – целый комплекс 
планов. Ввести в оборот ещё 
новые земли, взятые в аренду. А 
потом по возможности их выку-
пить. Усовершенствовать техно-
логии выращивания. Обновить 
сельхозтехнику, в т.ч. зерноу-
борочную, по уборке сена и для 
очистки зерна. Реконструиро-
вать овощехранилище...

– Спасибо за беседу. Успеха 
вам!                                     Ⓚ

Ю.В.Матюшкин закупил ко -
ров высокоудойной айширской 
породы, дающих молоко высо-
кого качества: жирное, со слад-
коватым вкусом.

Продавать его молокозаво-
дам по низкой закупочной цене 
7 рублей за литр оказалось 
нерентабельно. Поэтому на 
ферме попробовали сами пере-
рабатывать молоко. Уже первая 
партия творога оказалась очень 
вкусной.

Но понадобилось ещё два 
года, когда совместными уси-
лиями всей семьи Матюшки-
ных удалось добиться, чтобы 
ферма вышла на самоокупае-
мость.

Сейчас на ферме 200 голов 
КРС, из них – 75 дойных коров. 
Всё молоко перерабатывается 
в натуральные молочные про-

дукты и сыры. Реализация про-
исходит через свои магазины 
в Раменском районе, а также 
через интернет-магазин с 
доставкой продукции по обла-
сти и Москве.

Основная проблема на ферме 
– сбыт. Матюшкины считают, 
что расширяться нужно только 
при соответствующем спросе, а 
не наоборот.

Коронавирус негативно ска-
зался на работе – но только 
сначала. Потом расширили 
онлайн-торговлю, приобрели 
средства защиты и всё пришло 
более или менее в норму.

В перспективе Матюшкины 
планируют и дальше развивать 
интернет-доставку, а также 
заниматься развитием агроту-
ризма: у них уже создан неболь-
шой зоопарк с домашними 
животными для детей, прово-
дятся экскурсии по ферме.     Ⓚ

визитные карточки

•  А вы уже попробовали?                                      Фото harvest-msk.ru.

Грунтовые огурцы от 
«Подмосковного урожая»

Пять лет назад москвичка Наталья 
Николаевна ЛИ-ЧАН-ЛИН собрала на 
своём участке первый урожай грунтовых 
огурцов. Сегодня она – одна из крупнейших 
фермеров на овощном рынке области.
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

– А как коронавирус ска-
зался на вашей работе?

– Да, это интересный год 
с коронавирусом... Слава 
Богу, он нас обошёл сторо-
ной. Единственное – ярмарки 
и рынки долгое время были 
закрыты. И в этом году вышла 
очень низкая цена на овощи 
даже в начале сезона, когда 
должно быть наоборот. 

– Какие видите главные 
перспективы развития?

– Одна из главных пер-
спектив – разработка бренда 
«Огурцы-Луховцы». Сейчас мы 
активно работаем над его раз-
витием. Хотим, чтобы потре-
битель узнавал наши огурцы 
на полках. Ведь мы – един-
ственный производитель Лухо-
вицких огурцов, у которого 
есть достаточный объём для 
поставки в сети. Ведь известно 
– для того, чтобы поставлять 
продукцию в распределитель-
ные центры сетевого супер-
маркета, требуется минимум 
3-5 тонн урожая в день. Другие 

мелкие хозяйства собирают не 
больше 500 кг в день. 

Бренд «Луховицкий огурец» 
популярен, и многие выращи-
вают похожий сорт в других 
регионах, например, в Астра-
ханской области, Краснодар-
ском крае... И продают под 
видом Луховицких. Но они 
другие по вкусу. Ведь секрет 
непревзойдённого сладкова-
того вкуса, тонкой кожицы и 
неповторимого хруста – в кли-
матических условиях Луховиц-
кого края, в идеальном грунте 
этого района, а также в ста-
ринном методе выращивания 
огурцов.

– Наталья, спасибо за 
беседу. Успеха вам и 
вашему хозяйству!              Ⓚ

Хозяйство 
«Подмосковный урожай»

• Луховицкий район,   
  деревня Подлесная Слобода.
• Сайт: www.harvest-msk.ru
• E-mail: harvest-msk@mail.ru 
• Тел. 8-495-120-36-68.

•  На ярмарке: и 13-й номер не страшен...  Фото из архива Афонькиных.

«Хотелось бы больше земли»
Вот уже почти 30 лет в Раменском районе 
работает семейная ферма АФОНЬКИНЫХ. 
Хозяйство семьи Афоньки-

ных возникло в 1991-м – как 
раз в этот год у них родился 
сын Михаил, который возглав-
ляет это хозяйство с 2013-го, 
вот уже семь лет.

Фермеры с самого начала 
пошли по традиционному 
пути: одновременно развивать 
животноводство – выращи-
вать крупный рогатый скот. А 
также заниматься растение-
водством: как кормовым, так и 
зерновым.

Сегодня в хозяйстве Афонь-
киных своя ферма: 15 голов 
КРС, в том числе 11 дойных 
коров. И 400 га площадей, на 
которых выращивают траву на 
сено, а также зерно – пше-
ницу, ячмень, овёс. Часть уро-
жая идёт на продажу – для 
производства кормов.

Молоко перерабатывается 
прямо в хозяйстве – здесь 
работает специальный цех, 
где производя творог, сме-
тану, ряженку и др. – всего 40 
наименований. Относительно 
недавно на ферме открыли 
свой магазин, через который 
продаётся часть этой продук-
ции.

Другую часть «молочки» 
Афонькины реализуют через 
автолавки, которые курси-
руют по югу Москвы. Достав-

ляют продукцию не только по 
столице, но и по области – в 
пределах пяти километров от 
МКАД – по пятницам и суббо-
там. По Раменскому району – 
по четвергам и воскресеньям.

А недавно занялись пер-
спективным, как считают мно-
гие делом – агротуризмом. 
Открыли при ферме контакт-
ный зоопарк: козы, овцы, 
поросята, телята, куры. Теперь 
сюда приезжают семьями – не 
только купить вкусные нату-
ральные продукты, но и при-
коснуться к природе через 
домашних животных.

«Как проходил коронавирус 
– даже не заметили, – при-
знаётся Михаил Владими-
рович, – некогда было. Всё 
дела. Не помним, когда был 
последний выходной... А труд-
ности есть как у всех. Основ-
ные – нехватка земель. Хотя 
два года назад правительство 
Московской области выделило 
в аренду нам 235 гектаров, 
взяли бы больше. Ещё хоте-
лось бы легализовать наши 
автолавки...»                       Ⓚ

Семейная ферма Афонькиных

• Адрес: Раменский район,  
  село Ульянино, 30А.
• Тел. +7 (926) 645-13-11.

Ферма – дело семейное
Юрий Викторович МАТЮШКИН начал 
развивать свою ферму в Раменском районе в 
2011 году – на территории бывшего колхоза.

• Когда дела идут хорошо. 
Фото из архива Матюшкиных.

Семейная ферма
 «Весёлая корова»

• Адрес: Раменский район, 
  дер. Антоново, здание 
  бригадного дома.
• Тел. 8(925)100-63-33.
• Сайт: vkorova.ru
• Инстаграмм: @veselaya.korova
• E-mail: Veselayakorova@
  yandex.ru

•  Первые агротуристы у Ю.В.Матюшкина – дети.               Фото vkorova.ru.

От «борщевого набора» до зерна

• Сергей Соин с семьёй.                                         Фото из архива Соиных.

В каком соотношении лучше выращивать овощи? Выгодно ли сегодня
заниматься зерном? В чём преимущество фермерского кооператива? 
На эти и другие вопросы отвечает Сергей Николаевич СОИН, владелец
фермерского хозяйства в Луховицком районе.

• На посадках идеальный порядок. 
                  Фото из архива Соиных.

Фермерское хозяйство 
Сергея Соина

• Адрес: Луховицкий район, 
  п. Фруктовая, ул. Черткова, 
  д. 45.
• Тел: 8-903-119-51-56. 
• E-mail: soin-s@mail.ru
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Четвёртый год работы
– Наше хозяйство – КФХ 

«Ясные зори», было зарегистри-
ровано три года назад, в 2017-м.

Основная деятельность – пти-
цеводство, овцеводство, эко-
туризм. А также, учитывая, что 
в прошлом жизнь нашей семьи 
была связана со службой в авиа-
ции в Вооруженных Силах СССР и 
РФ, мы дополнительно осваиваем 
забытую сегодня в нашей стране 
деятельность сельхозавиации. 

Что представляет собой 
сегодня хозяйство? Во-первых, 
это 75 голов овец: мы смогли 
естественным путём увеличить в 
пять раз их поголовье – с 15-ти 
животных. Во-вторых, у нас 
активно развивается реализа-
ция мяса птицы: бройлер, утка, 
цесарка; занимаемся куриным 
яйцом. В-третьих, в хозяйстве 
имеется своя сыроварня, и мы в 
кооперации с другими фермер-
скими хозяйствами производим 
и реализуем сыр. Нужно отме-
тить, что не всегда получается 
«угнаться» за спросом покупате-
лей – потому что нашей продук-
ции хватает не всем желающим.

Перспективы 
экотуризма

Уже говорила, что среди 
направлений развития нашего 
хозяйства – экотуризм. Здесь, я 
считаю, большие перспективы. 
Потому что людей, которые посе-
щают нашу ферму и приобретают 
продукцию, притягивает здешняя 
природа и живописные ланд-
шафты.

Гостей, особенно горожан, 
привлекает деревенский уклад 
жизни, натуральная еда.

Дети здесь имеют прекрасную 
возможность познакомиться с 
крестьянским животным миром: 
нашими овцами, курами, гусями, 
утками, цесарками. И своими 
глазами увидеть, а не узнать 
через Википедию, откуда берётся 
молоко, где собирают яйца и как 
производят сыр.

А ещё многих интересует дея-
тельность нашего «авиационного 
сектора».

«Не благодаря, 
а вопреки»

Если говорить о трудностях, 
с которыми мы сталкиваемся, 
то они, вероятно, общие, одина-
ковые для всех фермеров, вла-
дельцев крестьянских хозяйств. 
Конечно же, прежде всего, это 
– реализация продукции: спрос 
немалый, но сегодня у населения 
слабая покупательская способ-
ность.

Также нас «мучают» проверки: 
за три года деятельности нашего 
хозяйства не было ни одного 
квартала, чтобы нас не посетила 
какая-нибудь контролирующая 
инспекция. Фактически мы раз-
виваем хозяйство не благодаря, 
а вопреки желанию местных вла-
стей. Но армейская жизнь нау-
чила нас стойко переносить все 
тяготы и лишения...

Коронавирус 
повысил спрос

Считаю, что бороться с корона-
вирусом – дело соответствующих 

специалистов. А наша, фермеров, 
задача – поставлять людям здо-
ровую продукцию, которая уси-
ливает иммунную систему орга-
низма.

Очень приятно отметить, что 
спрос на наш фермерский про-
дукт в условиях пандемии повы-
сился. Мало того. Он растёт с 
каждым днём. Потому что всё 
больше людей понимают преиму-
щество качественных фермерских 
продуктов над тем, что продаётся 
в сетевых магазинах.

Именно поэтому мы не гонимся 
за количеством, а держим каче-
ство, используя в том числе и 
старые, наших предков способы 
работы, которые были отвергнуты 
и забыты при переходе к массо-
вому, конвейерному производ-
ству.

С увеличением 
оборота не потерять 
качество

Перспективы видим в увеличе-
нии поголовья животных и птицы 
– чтобы полнее удовлетворять 
спрос наших клиентов.

Надеемся, выдержим атаки 
администрации и займёмся осто-
рожным (не в ущерб качеству) 
развитием фермы.

Что касается птицы, то с уве-
личением её количества хотелось 
бы модернизировать и роботизи-
ровать её обслуживание. Напри-
мер, при уборке помещения, 
для поддержания чистоты, при 
уходе за птицей. В тоже время 
не хотим переходить на массо-
вое промышленное производ-
ство. Мы будем и впредь содер-
жать кур в таких условиях, чтобы 
наши несушки давали настоящее 
деревенское, насыщенное вита-
минами и солнцем натуральное 
яйцо.

Планируем развивать дальше 
и наш авиационный сектор: как 
с использованием традицион-
ных летательных аппаратов, так 
и беспилотников. Переговоры об 
этом уже ведутся со специали-
стами.                                   Ⓚ

визитные карточки

Вкусная тропическая рыба в 
«огуречной столице»Подмосковья

Абсолютно новую для России продукцию 
– африканскую рыбу кларий и авторские 
деликатесы из неё – предлагает 
покупателям фермер из Луховицкого района 
Александр Владимирович ПЕТРОВ.

•  Александр Петров: «Мы кормим нашу рыбу дорогими кормами без антибиотиков и гормонов». 
Фото fish-gurman.ru.

– Над проектом нашей семей-
ной «Аквафермы Астапово» – 
выращивать вкусную, полезную 
рыбу и продавать покупателям 
самый свежий и незаморожен-
ный продукт, а также деликатесы 
из него – мы работали с 2016 г.

Первые два года занимались 
решением технологических про-
блем и поиском подходящей для 
разведения рыбы.

И остановили выбор на пока 
ещё мало известной у нас в 
стране африканской рыбе кларий 
угревидный, которая, впрочем, 
сейчас уже весьма популярна в 
Германии и Юго-Восточной Азии.

Почему кларий? Одна из глав-
ных причин – её особый вкус, 
плотное, сочное мясо, которое 
можно жарить, варить и запе-
кать. Эта рыба прекрасно подхо-
дит для ухи, запекания целиком 
в духовке, для нарезки кусочками 
для шашлыка, для разделки на 
филе, а также для приготовле-
ния фарша для сочных котлет; а 
при горячем копчении не уступит 
осётру.

Решая проблему, стоящую 
перед каждым фермером, – 
расширение сбыта, мы сразу 
поняли, что мало эту рыбу про-
давать только в сыром виде. 
Нужно наладить и её переработку 
в готовую продукцию.

Что мы и сделали, запустив цех 
переработки прямо на ферме. 
Сегодня, помимо продажи рыбы 
в живом виде, мы организовали 
реализацию охлажденных филе 
и стейков из клария, а также 
предлагаем довольно широкий 
выбор деликатесов по авторским 
рецептам. Например, риет из 
клария «по-французски», азиат-
ские Том Ям риети риет в кисло-
сладком соусе, кларий горячего 
и балычного копчения, риет из 
икры клария и т.д.

Особое внимание мы уделяем 
качеству и натуральности про-
дукции – как одному из главных 
требований наших покупателей. 
Мы кормим нашу рыбу дорогими 
кормами по специальной рецеп-
туре без антибиотиков и гормо-
нов. Наша рыба выращивается 

в бассейнах особой формы, где 
вода за час проходит пять степе-
ней очистки. Поэтому рыба у нас 
накапливает полезные микро-
элементы даже эффективнее, 
чем её братья в дикой природе. 
Рост клария в чистой контроли-
руемой среде с оптимальными 
условиями жизни обеспечивает 
чистоту вкуса и полную защиту 
от патогенов и паразитов. Из-за 
этого её особо оценили сторон-
ники ЗОЖ. 

Сталкиваясь сегодня с нега-
тивными последствиями работы 
в условиях коронавируса – когда 
заметно упал объём продаж и 
очевидно сокращение платеже-
способности и покупательского 
спроса, – мы тем не менее 
активно занимаемся развитием 
хозяйства. В перспективе у нас – 
запуск второй очереди рыбовод-
ческого участка, повышающего 
производственные мощности в 
три раза.                               Ⓚ

Акваферма Астапово

• Городской округ Луховицы, 
  территория на 11-м км 
  автодороги 
  Луховицы-Зарайск, стр.1.
• Тел.: 8(916)919-95-85, 
  8(915)283-16-64.
• Сайт: fish-gurman.ru
• E-mail: zakaz-klarii@yandex.ru

От птицеводства и овцеводства 
до экотуризма и сельхозавиации

Председатель КФХ «Ясные зори» Мирослава 
Иосифовна ПОЗЯЕВА рассказывает 
о своём хозяйстве – его основании, 
сегодняшнем дне и перспективах.

•  Гуси на просторах «Ясных зорь».                                 Фото aviaferma.ru.

КФХ «Ясные зори»

• Луховицкий район, 
  дер. Плешки.
• Тел.: +7 (968) 997-81-77, 
  +7 (925) 261-02-03.
• Сайт: aviaferma.ru
• E-mail: info@aviaferma.ru

– Наше КФХ специализиру-
ется на переработке молока, 
производстве сыра 27 видов 
и колбасы 17 видов. В хозяй-
стве содержится 30 голов КРС 
(восемь дойных плюс бычки и 
тёлочки). А также птица – куры, 
утки, гуси – 300 штук.

Постигая 
увлекательную 
науку сыроделия

Около трёх лет назад, в 2017 
году, желание наслаждаться 
натуральными продуктами под-
вигло нас на создание семейной 
фермы. Приобрели несколько 
коров. И когда появились пер-
вые излишки молока, начали 
постигать науку сыроделия. 

Процесс оказался очень слож-
ным, но при этом безумно увле-
кательным. Первыми резуль-
татами остались довольны. И 
потом решили открыть полно-
ценную ремесленную сыро-
варню. Именно ремесленную, 
где, в отличие от индустри-
альной, очень много ручного 
труда и весь процесс производ-
ства сыра охвачен контролем. 
Причём на нашей сыроварне 
используется молоко только в 
том виде, в каком дала природа. 

Сыр – сложный продукт и 
требует особого ухода: при 
правильном созревании на 
сырной корке образуется осо-
бая плесень, которая является 
активным участником процесса 
созревания. Благодаря такому 
созреванию сыр приобретает 
особый изысканный вкус и аро-
мат. 

Дозревание сыра происхо-
дит у нас в сырном погребе при 
температурном режиме +8…+10 
градусов и постоянном уровне 
влажности 85-90 проц. в тече-
ние почти двух лет. 

Добавлю, что наш вкусней-
ший сыр из молока (иногда 
даже можно уловить вкусовые 
оттенки между летним и зимним 
сыром) варится на семейной 
ферме, расположенной в одном 
из самых экологически чистых 
районов Московской области, 
вблизи большого количества 
святых и исторических мест. 

Отмечу, мы используем 
молоко в свежем натураль-
ном виде только от собствен-
ных животных, которые пасутся 
летом на заливных зарайских 
лугах.

Доставляем сыр и другие 
фермерские продукты (по пред-
варительному договору) в Лухо-
вицы, Коломну, Егорьевск, Вос-
кресенск, Бронницы, Раменское, 
Орехово-Зуево, Москву. 

По 80-летней 
рецептуре

Второй нашей специали-
зацией, как уже говорилось, 
является производство колбасы 
– причём строго по рецептуре 
1938 года: варёной и сыровяле-
ной. Используем только парное 
фермерское мясо. Добавляем 
высококачественные пряности, 
прошедшие многоступенчатый 
контроль качества. Коптим лишь 
на дыме от горения опилок 
фруктовых деревьев – никакого 
жидкого дыма, естественно, не 
используем. Всё это позволяет 
нам создавать эксклюзивный 
продукт. 

...Попробовав один раз кури-
ные яйца, выращенные в нашем 
хозяйстве, вы перестанете поку-
пать магазинные. Как известно, 
яйцо становится вкусным, пита-
тельным и полезным только 
тогда, когда курицу содержат 
в условиях, близких к природ-
ным, когда производитель не 
использует химию для откорма. 
А зимой её кормят в том числе 
ещё и ароматным сеном.

Вперёд, к агротуризму
Мы не хотим останавливаться 

на достигнутом и движемся впе-
рёд. Стремимся к агротуризму. 
Планируем открыть кафе со сте-
клянными перегородками, чтобы 
посетители могли наблюдать 
за процессами сыроварения и 
изготовлением колбасы.

В условиях коронавируса 
работа шла и идёт прекрасно. 
Но задержалось оборудование, 
только недавно доставили его. 
И поскольку сейчас практически 
все вопросы решаются через 
интернет, не можем приступить 
к строительству кафе – никак не 
дождёмся согласований с вла-
стями.                                         Ⓚ

Семейная ферма с 
натуральным качеством

Крестьянско-фермерское хозяйство 
«Зарайские деликатесы» представляет его 
руководитель Николай Петрович ИВАНОВ.

•  На ферме – чистота и порядок.                                 Фото syrizmoloka.ru.

Наши магазины:

• Москва, 8 км МКАД,  
  ТЦ «ДРАЙВ».
• Раменское, ул. Приборо-
  строителей, д.1А. 
• Коломна, Советская 
  площадь. 
• Луховицы, ул. Жуковского, 
  д.11.
• Зарайск, ул. Красно-
  армейская, д.44.
• Тел: +7(916)564-41-67, 
  +7(926)160-55-11.
• Сайт: syrizmoloka.ru
• Instagram: @zaraiskie 
  delikatesy
• E-mail: 7210510@mail.ru

•  Савелий после награждения в 
Башкирии. 

Фото из архива Крестинковых.

Один из лучших 
дояров России

Со своим крестьянско-фермерским 
хозяйством, специализирующимся на 
молочном козоводстве, знакомит
Савелий Федосеевич КРЕСТИНКОВ, – 
житель Коломенского района, занявший 
в прошлом году второе место на 
Всероссийском конкурсе доения коров.

Русские козы на 
приокской земле

– Скотиной я занимался много 
лет. Работал управляющим на 
молочно-товарной ферме. А 
в 2017 году, став фермером, 
открыл своё хозяйство. Решил 
специализироваться на разве-
дении коз молочного направле-
ния, тем более козами на своём 
приусадебном хозяйстве зани-
мался почти 20 лет.

Через год получил грант 
правительства Подмосковья 
как начинающий фермер. Это 
позволило приобрести в соб-
ственность небольшое здание 
бывшего телятника площадью 
300 квадратных метров. Для 
начала организовал там доиль-
ный зал на 12 голов.

Потом стал расширяться, 
увеличил поголовье животных. 
Основу стада решил сформи-
ровать из коз породы русская 
белая. Она отличается высокой 
молочной продуктивностью при 
минимальных требованиях и 
хорошей приспособленностью 
к кормовой базе и природным 
условиям Центральной России.

Как показывает практика, за 
один период лактации от такой 
козы можно получить от 500 до 
900 литров вкусного и полез-
ного гипоаллергенного молока 
без запаха. Кстати, козы рус-
ские белые хорошо уживаются 
в одном помещении не только 
с козами других пород, но и с 
коровами, лошадьми и свиньями.

Начинал с доильного аппа-
рата, рассчитанного на обслу-
живание четырёх коз. Потом 
приобрёл оборудование на 12 
голов. Установил холодильные 
камеры.

Сейчас у меня мини-ферма на 
несколько сотен коз. Дела идут 
неплохо.

«Довести поголовье 
дойных коз до 
полутысячи»

Налажена система сбыта, 
есть свои постоянные клиенты. 
Правда, в последние месяцы, во 
время пандемии коронавируса, 
ушло несколько наших клиентов 
– у них закрылся бизнес. Поэ-
тому пришлось потратить время 
на поиски новых. Но в конце-
концов положение исправили.

Если говорить об основных 
проблемах, то у меня это – 
отсутствие земли. Попытаюсь 
её решить: ведь для животных 
нужен выгул, пастбища. Да и 
для заготовки кормов требуются 
соответствующие площади.

Но я считаю, и эти трудности 
сможем со временем преодо-
леть. Ведь молочное козоводство 
– дело очень перспективное. В 
отличие от КРС наша отрасль 
развивается в первую очередь за 
счёт фермерских, крестьянских 
и личных подсобных хозяйств. 
Конкуренции здесь пока мало. 
Есть куда расти!

Среди планов – увеличение 
поголовья коз до 500 дойных 
голов, а также открытие цеха по 
переработке молока. Надеюсь 
потом получить новый грант – на 
семейную ферму.

С честью представив 
Подмосковье на 
всероссийском 
конкурсе

Сейчас, как уже говорил, 
занимаюсь в основном козами. 

Но в моей трудовой биографии 
немало времени посвящено 
работе с крупным рогатым ско-
том, хорошо знаю профессию 
дояра, досконально разбираюсь 
в доильном оборудовании, ведь 
с 2011 по 2017 годы я работал 
управляющим на ферме КРС.

Ежегодно принимаю участие 
в региональных конкурсах по 
машинному доению. В прошлом 
году занял первое место в пер-
венстве Московской области. 
Поэтому в августе мне доверили 
представлять Подмосковье на 
27-м всероссийском конкурсе 
машинного доения коров, кото-
рый проходил в Башкирии. 
Понимал, что на меня ложится 
большая ответственность – 
отстаивать честь Московской 
области в состязании с 60 доя-
рами, приехавшими из 55 обла-
стей нашей страны.

Как следует подготовился, 
повторил теорию и практику. 
Конечно, волновался, ведь 
только за выполнением зада-
ний – ответов на теоретические 
вопросы, сборки и разборки 
доильного аппарата и, главное, 
грамотности и быстроты доения 
– следили 40 судий!

Считаю, что с задачей спра-
вился – завоевал второе место 
по России! Есть чем гордиться! Ⓚ

КФХ С.Ф. Крестинкова

•  Коломенский г.о., 
  с. Коробчеево, здание 
  фермы.
• Тел. 8(916)188-40-05.
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Всё начиналось 
с питомника

– Когда начало работать 
ваше хозяйство?

– Олег Викторович (О.В.). 
Первую ферму мы открыли 
около шести лет назад, вторую 
– в прошлом году. Но всему 
этому предшествовало порядка 
20 лет работы...

– Что вы имеете в виду?
– О.В. В 1997г. сюда, в 

Дмитровский район, приехали 
двое моих братьев. Старший 
–  Иван, выпускник и препо-
даватель Тимирязевской ака-
демии, – организовал фирму 
по озеленению и благоустрой-
ству территорий. Начинали с 
частных участков, работали 
по всему Подмосковью, в том 
числе и на Рублёвке. Потом, 
по мере накопления опыта и 
связей, перешли на озелене-
ние в Москву: стали работать с 
застройщиками, которые сдают 
жилые комплексы.

...Когда мы перебрались 
сюда все четверо – со своими 
семьями, жёнами и детьми, – 
задумались, почему бы не заве-
сти своё хозяйство – с коровой, 
козами, курами, гусями-утками? 
Хотелось питаться натуральной, 
здоровой пищей. Все условия у 
нас уже сложились: к первым 
двум приобретённым гекта-
рам прибавили ещё площади. 
К тому же были рабочие руки 
– все мы воспитывались в кре-
стьянской семье, умели доить, 
ухаживать за животными и пти-
цей...

В общем, вначале купили одну 
корову. Вторую – «Семёрку» 
– нам подарил отец Ефрем из 
Троице-Сергиевой лавры, за 
садом которой мы уже много 
лет ухаживали и занимались 
там озеленением.

Приобрели птицу, кроликов. 
В общем, как говорится, начали 
с удовлетворения своих семей-
ных потребностей.

Потом у нас стало прибав-
ляться работников. В весенне-
летнюю пору – во время основ-
ных работ по озеленению 
– количество рабочих (посто-
янных и временных) превышает 
сто человек; из них примерно 
50 живут у нас на базе. И мы 
организовали у себя их пита-
ние.

Следующий шаг: когда про-
дукции стало больше повсед-
невных потребностей, – решили 
её продавать. Открыли свой 

магазин, стали работать также 
по заказам. Вот такая история 
нашего бизнеса, если коротко.

В общем, направления 
животноводство и птицевод-
ство у нас возникли из необхо-
димости кормить своих людей.

Озеленяя Москву
– А что ваше хозяйство 

представляет собой сегодня?
– Иван Викторович (И.В.) 

Если коротко, то прежде всего 
это – садовый питомник – 
центр по озеленению и садо-
водству: 65 га своей земли и 
140 га – в аренде. Во-вторых, 
животноводство. Ферма круп-
ного рогатого скота: 10 дой-
ных коров и пять голов молод-
няка (породы джерсийская и 
айширская). Мелкий рогатый 
скот: козы – 20 голов, овцы – 
около сотни. В-третьих, пти-
цеводческое отделение: гуси 
и утки – порядка двух тысяч, 
куры – полторы тысячи (пере-
ходим на универсальные яично-
мясные породы, на «бульонную 
курицу»), перепела. Держим 
ещё до тысячи кроликов. Также 
выращиваем в закрытом грунте 
помидоры, огурцы, перец.

– Хотелось бы подробнее 
узнать о вашем питомнике – 
садовом центре.

– И.В. Начали его создавать, 
как уже говорилось, в конце 
90-х годов. Точнее, в 1997-м, 
когда я стал оказывать услуги 
по благоустройству участков. 
Со мной работали мои коллеги 
по Тимирязевской академии – 
высококлассные специалисты.

Мы занимались озелене-
нием частных территорий. 
Потом приобрели первые два 
гектара земли. Создали там 
мини-питомник: цветы, кусты, 
деревья – плодовые и декора-
тивные. Часть растений при-
возили, часть выращивали 
сами. Потом, когда количество 
заказчиков увеличилось, купили 
ещё землю.

К тому времени мне пред-
ложили взять в аренду терри-
торию вокруг деревни Рож-
дествено – это более сотни 
гектаров. Вся площадь была 
заросшей, засорённой. Целый 
год очищали эту землю, рекуль-
тивировали её. Специально 
купили тяжёлую технику – трак-
тор Т-150 с большим плугом 
и дисковыми боронами – для 
выкорчёвки и вспашки.

Расширили наш питомник. И 
со временем переключились 

на Москву. Занялись озелене-
нием придомовых территорий 
– около отстроенных и сдавае-
мых в эксплуатацию домов.

Уже несколько лет работаем 
непосредственно с извест-
ным столичным застройщиком 
«ПИК» – Первой ипотечной 
компанией. У нас небольшая 
маржа, большой опыт работы, 
обученные кадры. Так что ком-
пании «ПИК» выгодно с нами 
работать – ежегодно она пере-
заключает с нами контракты, 
выбирает нас из числа других 
фирм-озеленителей. Там сей-
час примерно сотня объектов. 
Объём – огромный.

– Что вы там, на их объек-
тах делаете?

– И.В. Когда люди получают 
ключи от новых квартир в ком-
плексах, возведённых Первой 
ипотечной компанией, у них во 
дворе должен быть зелёный 
газон, цветущие клумбы, под-
росшие деревья и декоратив-
ные кусты. Вырастить, поса-
дить, посеять всё это – наша 
работа. От засыпки территории 
бывшей стройки плодородным 
грунтом до посадки всех рас-
тений.

Весь посадочный материал 
– наш. Мы его либо выращи-
ваем сами у нас в центре, либо 
завозим из-за рубежа...

– Откуда завозите и 
почему? У нас что – мало 
своего посадочного матери-
ала?

– И.В. Из заграницы, точ-
нее, из Германии, привозим 
большие деревья, часть кустар-
ников. К сожалению, пока 
отечественные питомники 
могут обеспечить «взрослыми» 
липами и другими деревьями 
лишь 20 процентов от всей 
потребности столицы.

«Иностранцы» проходят в 
нашем питомнике акклиматиза-
цию, адаптируются. А потом мы 
их высаживаем. И – что очень 
важно – ещё целый год следим 
за всеми нашими посадками на 
объектах «ПИК».

Немного об экономике
– Давайте теперь немного 

поговорим об экономике. Вы 
сказали, что центр озелене-
ния позволил вам открыть 
другие направления вашего 
хозяйства. Имеете в виду, 
что животноводство и птице-
водство начали развиваться 
на деньги от питомника?

– И.В. Да, до сих пор наше 
фермерское направление нахо-
дится как бы на дотации нашего 
основного бизнеса – озеле-
нения и садоводства. Но это 
– временное явление. Мы счи-
таем, что о финансовых при-
былях животноводства можно 
будет говорить, когда доведём 
поголовье КРС до 100 голов.

– Обратили внимание, что 
многое в вашем хозяйстве 
создано вашими же руками...

– И.В. Это вы точно отме-
тили. Мои братья – люди «с 
руками», весьма инициативные 
и умелые. Например, здание 
нашей базы было построено по 
нашему же проекту – его раз-
работал Олег. Сами же воз-
вели первые птичники, причём 
строили из материала, который 
мы сами и распилили – Олег 
наладил ленточную пилораму. 
Теплицы тоже построены сво-
ими руками: опять-таки Олег 
наладил линию, которая гнёт 
металлопрофиль.

Производя большой объём 
строительных и инженерных 
работ своими руками, мы, 
во-первых, экономим зна-
чительную сумму денег, а, 
во-вторых, позволяем себе 
работать не влезая в долг, без 
субсидий.

– Вы не получали гранты?
– И.В. Два года подряд 

хотели получить – не получи-
лось. В конце-концов пришли 
к выводу, что не стоит тратить 
время и нервы даже на подго-
товку подачи заявки на гранты. 
Как показывает практика, для 
нас это бессмысленная затея.

Я, если настанет крайняя 
необходимость, лучше возьму 
кредит в банке, а потом его 
спокойно отработаю, чем буду 
связываться с грантами. На 
мой взгляд, это гораздо лучше, 
чем тратить силы на заполне-
ние массы бумаг. А потом, если 
что-то и получится, постоянно 
переживать – не приедет ли 
инспектор и не обнаружит ли 
он у меня ошибки в трате бюд-
жетных денег.

Однозначно – лучше рассчи-
тывать на свои силы, что мы и 
делаем.

– Наверное, сталкивае-
тесь в работе с проблемами, 
вызываемыми излишним 
административным надзо-
ром, бюрократией?

– И.В. Не хотелось бы много 
говорить на эту тему. Просто 
приведу один случай, кото-
рый может кому-то показаться 
анекдотичным. В прошлом году 
здесь, в Дмитровском районе, 
мы купили несколько гектаров 
земли. Под пастбище и для 
выращивания кустов. Часть 
земли оказалась засорённой, 
заросшей. Пока собирались 
начать её очистку, осенью нас 
оштрафовывают: за то, что мы 
«держим территории запущен-
ными».

Штраф оплатили, дождались 
весны, начали раскорчёвку, 
кое-какие деревья, выросшие 
в поле – берёзу, козью иву – 
стали спиливать. И опять про-
верка. И опять штраф – только 
на порядок выше первого: 
почему нет порубочного билета! 
И получается: и так штраф, и 
этак штраф...

Но мы ко всему этому 
стараемся относиться 
по-философски. Получаем 
опыт, накапливаем знания...

Несмотря на пандемию
– Как пережили коронави-

рус?
– И.В. С некоторыми поте-

рями – мы упустили значитель-
ную часть сезона продажи в 
садовом центре: он открылся 
только в конце мая. И ещё 
болезнь ударила по нам: Олег 

лежал в больнице три недели, 
а я – одну.

Но в целом всё это время 
– два с половиной месяца – 
наши люди занимались рабо-
той. Ухаживали за животными 
и птицей. Работал – с необхо-
димыми предосторожностями 
– наш магазин. Осуществля-
лась посадка кустов. Засадили 
большие площади растениями 
в горшках и в комьях.

В целом, несмотря на панде-
мию, нам удалось выполнить те 
задачи, которые заранее были 
намечены.

– А ваши работники из 
Приднестровья, из Средней 
Азии? Они успели приехать 
до закрытия границ?

– И.В. Не все. Уже говорил, 
что в самую горячую пору, 
когда идёт массовое озелене-
ние по различным объектам в 
Москве и в области, задейству-
ется порядка 120-150 человек. 
Сейчас пока у нас 60. Ждём 
приезда остальных...

– Из того, что вы расска-
зали о хозяйстве, понятно, 
что у вас большие виды на 
будущее. Поэтому есте-
ственный вопрос: каковы 
дальнейшие планы?

– И.В. Планов у нас много. 
Они касаются всех направ-
лений. Приведу самое глав-
ное. Растениеводство: здесь 
основная задача – освоить 
новые земли, в том числе зало-
жить фруктовые сады; прово-
дить дальнейшее расширение 
нашего питомника – садового 
центра.

Животноводство: уже гово-
рил, что планируем открыть 
новую ферму, хотим увели-
чить поголовье КРС хотя бы до 
сотни голов. Ещё задача – при-
обрести и запустить биогазоге-
нератор – для получения газа 
из навоза: это очень перспек-
тивная установка, такие сейчас 
активно используются на мно-
гих зарубежных фермах.

Касательно реализации про-
дукции. Здесь у нас в перспек-
тиве открытие нового магазина 
в Дмитрове. Собираемся соз-
дать и интернет-магазин. Нала-
дить систему развозки продук-
ции по заказчикам. 

Планируем расширить пере-
работку продукции, чтобы 
увеличить ассортимент. Сей-
час у нас порядка десяти наи-
менований «молочки», но мы 
хотим предложить покупате-
лям ещё много новых продук-
тов. Также собираемся расши-
рить предложения по мясной 
линии: заняться изготовлением 
домашних колбас и т.д.

Понятно, реализация всех 
этих планов тесно связана с 
увеличением поголовья КРС и 
МРС...

«Мы всегда вместе»
– И заключительный 

вопрос. Это, наверное, 
сложно – работать в одном 
хозяйстве сразу четырём 
братьям?

– И.В. Нам – не сложно. 
Потому что так воспитаны роди-
телями с детства: держаться 
вместе, друг другу помогать. 
Спасибо отцу – Виктору Григо-
рьевичу и маме – Евфросинии 
Андреевне. Их уже нет в живых. 
В память о них мы своими 
руками построили на нашей 
территории часовню, освятили 
её, привезли из дома семейные 
иконы...

Помню, в детстве отец гово-
рил: возьмите один прутик и 
попробуйте подмести им двор 
– не получится. А если этих 
прутиков несколько, все они 
соединены воедино – работу 
сделаешь без труда. Так и в 
реальной жизни... Нас в семье 
шестеро детей: четыре брата 
и две сестры. Отец ещё шутил: 
«У меня четыре скотника и две 
доярки». Хозяйство было боль-
шое – корова, разная живность, 
птица, огород. С детства все 
занимались «домашним» сель-
ским хозяйством и сельхозра-
ботами.

И здесь, в хозяйстве в Дми-
тровском районе, мы тоже все 
вместе. И в то же время каждый 
из братьев занимается своим 
делом. Олег курирует животно-
водство и птицеводство, зани-
мается реализацией, а также 
строительством, механизацией 
и т.д. Виталий отвечает за всю 
технику и транспорт: у нас ведь 
в хозяйстве целый автопарк 
– с грузовиками, тракторами, 
погрузчиками... Славик – управ-
ляющий; следит за порядком в 
хозяйстве. Кстати, когда они 
ещё жили в Приднестровье, 
во время жатвы на комбайнах, 
занимали в колхозе первые 
места по намолоту...

– А о себе что скажете?
– И.В. Я – старший. Органи-

зовал здесь бизнес. Уже рас-
сказывал, что начал с услуг по 
озеленению в Подмосковье. 
Сейчас занимаюсь «стратеги-
ческим развитием». Тоже всю 
жизнь связан с сельским хозяй-
ством. После школы закон-
чил Рязанский сельхозтехни-
кум. Потом армия – служил в 
Белоруссии в десантно-штур-
мовой бригаде, демобилизо-
вался старшиной. Затем учёба 
в Тимирязевской академии. 
Аспирантура, работал там 
преподавателем. Сейчас под-
держиваю связи в академией, 
у нас проходят практику сту-
денты...

– Благодарю вас за беседу. 
Ничуть не сомневаюсь, что 
вы – братья Юрко – сможете 
реализовать любые самые 
амбициозные планы!          Ⓚ

визитная карточка

Амбициозные планы братьев Юрко

•  Братья Юрко – Вячеслав, Иван, Виталий и Олег в одной из теплиц питомника на фоне лимонов, мандаринов 
и пальм. «Вместе мы сможем многое».                                                                                             Фото «ФП».

Пять лет существует в дер. Рождествено Дмитровского района ферма 
братьев Юрко, уроженцев Приднестровья. Но за этот небольшой срок 
хозяйство смогло зарекомендовать себя в самых разных направлениях: 
от многопрофильного животноводства до разнопланового птицеводства. 
Работает свой перерабатывающий цех, открыт фермерский магазин. 
А ещё братья Юрко возглавляют один из крупнейших в Подмосковье 
садово-озеленительных центров, чьими услугами пользуются известные 
по всей стране столичные застройщики. С этого центра и началось 
создание многоотраслевого хозяйства.
Успешно заложенные основы бизнеса позволяют братьям Юрко смело
смотреть в будущее и строить весьма амбициозные планы. Это – 
возведение ещё одной фермы, увеличение поголовья КРС до 100 и 
более голов, приобретение биогазогенератора по выработке из навоза
электроэнергии, открытие нового магазина.
О вчерашнем, сегодняшнем и завтрашнем днях своего бизнеса в 
беседе с корреспондентом «ФП» рассказывают двое из четырёх 
братьев: основатель и руководитель хозяйства, выпускник и бывший 
преподаватель Тимирязевской сельхозакадемии Иван Викторович 
ЮРКО и Олег Викторович ЮРКО – глава КФХ, управляющий 
животноводческого и птицеводческого отделений.

•  Иван Викторович с семейной иконой в часовне, построенной в честь ро
дителей.                                                                                Фото «ФП». •  Поголовье коров в хозяйстве скоро увеличится до сотни.                                                                  Фото «ФП».
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поздравления

•  Алексей Павлик – выпускник зоотехнического факультета Омского 
сельхозинститута. 1958 год.                         Фото из семейного архива.

«Я счастлива, что судьба 
снова свела меня с этим 
светлым человеком»

Недавно исполнилось 85 лет Алексею 
Павловичу ПАВЛИКУ – заслуженному 
зоотехнику Российской Федерации, 
Лучшему специалисту сельского хозяйства 
Московской области, отдавшему отрасли 
около полувека. Он работал главным 
зоотехником Московского конного завода, 
директором совхоза имени XXII партсъезда, 
главным зоотехником Одинцовского 
сельхозуправления.
С юбилеем этого уважаемого человека 
поздравляет О.П. ИВЛЕВА – владелица 
самого крупного фермерского хозяйства 
в Одинцовском  районе.

– Наше знакомство с Алек-
сеем Павловичем состоялось 
много лет назад. Помню, я 
тогда работала техником-
осеменатором совхоза «Зве-
нигородский». И вот как-то 
к нам приехал он – главный 
зоотехник Московского кон-
ного завода. В Ершове про-
ходило районное совещание, 
затем А.П.Павлик встречался 
с нашим руководством, они 
решали свои проблемы. А 
потом Алексей Павлович 
зашёл к нам на ферму. Посмо-
трел, как мы работаем, поин-
тересовался оборудованием, 
условиями труда.

Он сразу произвёл на всех 
нас впечатление специали-
ста, знающего производство 
от основ до самых мелочей, 
показался большим професси-
оналом в своём деле. К тому 
же мы знали, что он – ордено-
носец, поднимал в Казахстане 
целину. 

Но не только наша работа 
в тот день интересовала его: 
когда он начал спрашивать нас 
с девчатами о доме, семье, – 
мы сразу поняли, что к тому же 
Алексей Павлович – простой в 
общении, отзывчивый и откры-
тый человек. Начальник, глав-
ный специалист, а запросто 
общается не только с нами, 
техниками, но и с простыми 
доярками...

Потом мы время от времени 
встречались с ним, беседо-
вали на профессиональные 
темы – я всегда относилась к 
Алексею Павловичу как к стар-
шему коллеге-животноводу, 
уважала его, прислушивалась 
к мнению. 

Прошло много лет, и судьба 
опять свела меня с этим свет-
лым человеком. Я тогда уже 
организовала свою животно-
водческую ферму, открыла 
перерабатывающий цех, 
небольшой магазин...

Понимала, что нужно разви-
ваться и дальше. Но – как? В 
какую сторону? На чём специа-
лизироваться? Вопросы стояли 
серьёзные, и не всегда хватало 
опыта и знаний их решать. И 
вот как-то снова встретились 
с Алексеем Павловичем – уже 
после долгого перерыва. Рас-
сказала ему всё, поделилась 
планами. И попросила совета.

Он внимательно всё выслу-
шал, задал несколько уточня-
ющих вопросов. Потом спе-
циально приехал в хозяйство. 
Прошёлся по цехам. Долго 
ходил по помещению фермы, 
осмотрел чуть ли не каждую 
корову.

А потом подробно и доход-
чиво объяснил мне, в чём у 
меня преимущества, а где 
– проблемы. И как их лучше 
устранить. Не буду здесь пере-
сказывать все его рекоменда-
ции, выделю главное. Он посо-
ветовал мне как можно больше 
внимания уделять качеству 
стада КРС: приобретать коров 
высокоудойной айширской 
породы (объяснил, где их 
можно выгоднее купить), вни-
мательно заниматься племен-
ной работой; наладить регу-
лярный выгул животных.

Я прислушалась к его сове-
там, внесла коррективы в 
нашу работу. И результаты не 
замедлили сказаться. Через 
некоторое время повысилось 
качество продукции, увеличи-
лась его реализация.

Сейчас Алексей Павлович – 
консультант нашего хозяйства. 
Он курирует развитие живот-
новодства на ферме в Ершове. 
И занимается становлением 
нашей новой фермы в Шахов-
ском районе. Объём работы 
– обширный. Но я уверена, 
что мы с А.П.Павликом решим 
любые проблемы и добьёмся 
всего намеченного.

Поздравляя Алексея Пав-
ловича с юбилеем, желаем 
ему счастья, здоровья, мно-
гих лет жизни. И чтобы наша 
совместная работа, сотруд-
ничество с ним длилось как 
можно дольше – на благо 
нашего общего дела.

Дорогой Алексей Павло-
вич, спасибо огромное за 
вашу помощь, за советы 
и рекомендации. От всей 
души благодарю вас за то, 
что передаёте нам ваши 
знания и опыт!

И ещё. Многие в нашем 
районе знают, что А.П.Павлик, 
уйдя на пенсию, занялся поэ-
зией. И пусть он не профес-
сиональный поэт, но его твор-
чество мне нравится своей 
душевностью и добротой. Вот 
одно из моих любимых сти-
хотворений, написанных Алек-
сеем Павловичем.

Влюбляться можно много раз,
Но никого любить ни разу.
Счастливчики есть среди нас,
Кому любовь явилась сразу.
И если, может, не сумел
В своей любви кто 
объясниться,
То даже в гуще важных дел
Она ночами будет сниться.
И ту любовь нам не понять,
Её не выкинешь из сердца.
Оно всё время будет ждать,
И никуда тебе не деться...

торговля

•  Александр Баранник торгует 
мясом только из фермерских 
хозяйств.                      Фото «ФП».

16 лет в Успенском
Недавно «Мясная лавка» отметила 
своеобразный юбилей: полтора десятка 
лет работает на Рублёвке это торговое 
предприятие, чья «домашняя» продукция, 
получаемая из крестьянских и фермерских 
хозяйств, пользуется неизменной 
популярностью у многих сотен покупателей.
За прошедшие годы владельцы «Мясной 
лавки» смогли, начав с небольшого торгового 
павильона, значительно расшириться. 
Сегодня к услугам покупателей в Успенском 
не только просторный специализированный 
мясной магазин, но и прекрасное кафе 
с домашней кухней. Как это всё удалось 
сделать – рассказывает совладелец 
предприятия Александр БАРАННИК.

– Александр, давайте нач-
нём с истории. Помните, 
когда начали заниматься 
торговлей мяса?

– Конечно. В 1997-м году мы 
стали продавать мясо в Один-
цове. Закупали его в Курской, 
Липецкой и Белгородской 
областях. Сами привозили, 
сами торговали. Там работали 
около семи лет.

Потом решили выйти на 
новый, более «высокий» уро-
вень. В 2004 году открыли 
свой торговый павильон в селе 
Успенское, в центре, около зда-
ния школы. Другими словами, 
вышли на Рублёвку. Понятно, 
здесь хороший спрос, высокая 
покупательская способность 
жителей. Но одновременно – 
сильная конкуренция и огром-
ная ответственность за каче-
ство продукции.

И мы справились с этой 
задачей. За 10 лет у нас появи-
лось множество своих посто-
янных покупателей – от про-
стых работников местного 
совхоза до известных артистов 
с Николиной Горы. Качество 
продукции (а мы привлекаем 
только проверенных постав-
щиков – владельцев крестьян-
ских и фермерских хозяйств), 
культура обслуживания, чёткое 
выполнение заказов – всё это 
сделало наш мясной павильон 
одним из наиболее посещае-
мых на Рублёвке.

Но мы не хотели останавли-
ваться на достигнутом; считали, 
что залог успеха – это постоян-
ное развитие. У нас родилась 
идея – открыть свой фирмен-
ный магазин. Не павильон, а 
именно – отдельно стоящее 
здание для специализирован-
ной мясной торговли.

...Все, кто сталкивался со 
строительством, тем более, 
здесь, на Рублёвке, знает, 
насколько это сложно. Согла-
сования, разрешения, одобре-
ния...

В 2006 г. нам стало понятно, 
что в Успенском грядёт серьёз-
ная реконструкция. И мы 
начали готовиться к воплоще-
нию нашей идеи по возведению 
своего магазина: приступили 
к оформлению документации 
на землю, на строительство, 
а также складывать капитал – 
проще говоря, копить деньги.

Проходит семь лет, и мы 
в 2013-м приступаем к стро-
ительству. Ещё два года – и 
добро пожаловать в специали-
зированный магазин «Мясная 
лавка»!

– Расскажите о нём под-
робнее.

– Магазин представляет 
собой отдельно стоящее зда-
ние недалеко от внутренней 

дороги. С просторным тор-
говым залом площадью 70 
квадратных метров. А также 
с несколькими подсобными 
помещениями, оснащёнными 
современным оборудованием, 
в том числе и холодильными 
камерами.

– Несколько слов об ассор-
тименте продукции...

– Домашнее мясо – говядина, 
свинина, баранина. Домашняя 
птица– цыплята, утки, индейка, 
гуси. Молочные поросята на 
заказ (одно– и двухдневные). 
Полный ассортимент по кури-
ной разделке. Филе индейки. 
Копчёное мясо (в т.ч. грудинка) 
и рыба из собственной коп-
тильни. Большое разнообразие 
рыбы – живая, охлаждённая, 
свежемороженая. Кулинар-
ные изделия от нашего повара 
– предлагаем много готовых 
блюд. Необходимая бакалея. 
Большой ассортимент овощей 
и фруктов...

– Под одной крышей с 
магазином у вас располо-
жено также кафе...

– Да, со своей кухней. Все 
основные блюда готовим всегда 
только из свежей продукции – 
благо, собственный магазин 
рядом! Помещение достаточно 
просторное – порядка 70 кв. 
метров – не только для отдель-
ных посетителей, но и для про-
ведения здесь банкетов, празд-
ников, торжеств.... Есть бар, 
акустическая установка. При-
езжайте!

– В завершение скажите, 
какие у вас сегодня планы по 
развитию бизнеса?

– Это уже не планы: вовсю 
идёт их реализация. Мы соз-
даём свой интернет-магазин с 
доставкой. Скоро открытие!  Ⓚ

Магазин «Мясная лавка»

• Одинцовский район, 
  с. Успенское, 
  ул.  Учительская, стр. 45.
• Тел.: 8-495-199-15-41, 
  8-903-149-15-41.

озеленение

«БиоСфера»: «Середина лета – мы всё наверстаем!»
Ограничительные меры властей, связанные 
с пандемией коронавируса, снимаются. 
Возобновили деятельность торговые 
предприятия, в том числе и те, где продают 
саженцы, рассаду, садовый инвентарь... 
Полностью работает и наша фирма – 
«БиоСфера», уже более 20 лет занимающая 
лидирующие позиции на подмосковном 
рынке озеленения и ландшафтного дизайна.

•  Сотрудники «БиоСферы» помогут обустроить на вашем участке водоём, 
засадить его нимфеями, запустить туда декоративных рыб… 

Фото bio-cfera.ru.

Предоставляем 
дополнительные 
услуги с выездом 
специалистов

– Сегодня мы полностью воз-
обновили работу: как на нашей 
основной площадке в Ивановке 
(за Николиной Горой), так и в 
дер.Солманово (17-й км Мин-
ского шоссе) и около Звениго-
рода – в с.Саввинская Слобода. 
У нас сегодня можно приобре-
сти рассаду, саженцы, цветы, 
кустарники, деревья. А также 
многое другое для озеленения 
ваших домов, дач и участков. 
В том числе и наш эксклюзив 
– растения для водоёмов и раз-
личные виды рыб для прудов и 
аквариумов.

Мало того, мы предлагаем 
нашим клиентам дополнитель-
ные услуги: от комплексного 
проведения благоустройства 
участка заказчика силами 
наших дизайнеров-озелените-
лей до целевого выезда бри-
гады специалистов «БиоСферы» 
для проведения садовых работ: 
посадки, озеленения, прополки, 
обрезки деревьев, укладки 
газонов, очистки прудов и т.д.

«БиоСфера»: мы 
прошли пандемию, 
не потеряв ни 
одного сотрудника

...Да, 2020-й год принёс 
немало неприятных сюр-
призов в нашу размеренную 
жизнь. Малоснежная зима, 
прохладные весенние месяцы. 
И, конечно же, эта всемирная 
инфекция, «заперевшая» людей 
в своих домах и спутавшая 
карты людям всей планеты.

Ограничения коснулись и 
деятельности нашей компании. 
Однако ООО «БиоСфера» не 
только сохранила свои кадры, 
не потеряв ни одного сотруд-
ника, но и смогло наладить 
работу в особых условиях, 
вызванных пандемией.

Например, консультант 
Мария Федоренко помимо 
того, что отвечала на теле-
фонные звонки наших клиен-
тов, также проводила онлайн-
консультации. Через интернет 
были организованы вебинары 
для опытных садоводов, кото-
рые обменивались своими зна-
ниями, навыками в приобрете-
нии посадочного материала и 
посадки. Обсуждались вопросы 
сроков проведения различных 
работ по подкормке растений. 
Наши специалисты через соц-
сети делились дизайнерским 
опытом, в том числе практикой 
схематического расположения 
на участках цветочных, садо-
вых зон, а также улучшения 
вида участков с применением 
современных видов ландшафт-

ного дизайна. Вся необходи-
мая информация была опубли-
кована на нашем сайте. 

В марте-апреле мы усиленно 
занимались выращиванием 
рассады (перцев, томатов, 
огурцов, баклажан, цветов), 
чтобы обеспечить необходи-
мым посадочным материалом 
наших клиентов – всех обра-
щающихся к нам за товаром и 
советом.

В мае, после частичного 
ослабления карантина, начали 
производить – с использо-
ванием мер предосторожно-
сти – доставку заказчикам (по 
предварительной заявке) рас-
тений, кустарников, рассады, 
плодово-ягодных культур и т.д.

Сейчас, как уже говорилось, 
все три наши площадки пол-
ностью открыты, принимают 
покупателей и предлагают весь 
ассортимент: от рассады до 
деревьев.

...Коронавирус отступает, 
снимаются последние ограни-
чения. Мы надеемся на скорое 
возвращение людей к нор-
мальной жизни. А наша фирма, 
в меру своих возможностей, 
будет и дальше способствовать 
этому, снабжая клиентов «Био-
Сферы» качественной продук-
цией, приносящей людям здо-
ровье, радость и эстетическое 
наслаждение.

Мы вас ждём! Приезжайте!

ООО «БиоСфера»

• дер. Ивановка, д.46А  
  (Рублёво-Успенское шоссе),  
  тел. +7-965-376-75-81;
• дер. Солманово (17-й км 
  Минского шоссе), 
  тел. +7-903-203-70-83;
• село Саввинская Слобода, 
  ул.Макарова, д.66   
  (около Звенигорода).
• Сайт: www.bio-cfera.ru 
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